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Kinder- und Jugendsport:
– Ballett: Maja Tietz, Kamila Tietz, 
 Anna Polunic, Finja Thien, Izel Dertli
– Basketball: Jonas Frick, David Riedel, 
 Ilay Cakiroglu, Jonathan Mirre,  
 David Henckel von Donnersmarck
– Hip Hop: Antonia Hansen, Lara Saric,  
 Amany Abd Al Gafer, Isabella Czapla,  
 Elisabeth Behrmann, Miray Demirci, 
 Grace Joanna Langentepe,  
 Vanessa Eremitschew, Deliah Aalberts 
– Kinderfußball: Paul Preuschhof,
 Paul Bütow, Oscar Peter, Leevi Siebert,  
 Jerome Rodriguez, Maximilian Greif,  
 Alexander Termeer, Simon Siegert,   
 Nils Siegert, Tie Hubeler, Alfares Fares,  
 Leopold Milewicz, Matija Manon,  
 Celina van Burik, Theodor Laue,  
 Timofej Jeckl, Jakob Schwarzer,  
 Daniel Krappweis, Andrea Mandelli
– Kinderturnen: Leni Simonis, Nick Becker,
 Liuna Jensen, Flora Mathilde Baran,  
 Ben Niewisch, Luise Koltermann,  
 Anna Sharmar, Kobi Iluz, Nelly Iluz,   
 Hamun Javadi, Josephine Metzner,   
 Mickey Iluz, Elisa Titel, Linus Daugs,  
 Coco Frick, Fritz Siedmann, Viviana Joja,  
 Levin Surminski, Tristan Maaßen,  
 Jerome Rodriguez, Luise Paschke,  
 Lena Nguyen, Theo Kieslich, York Tang,  
	 Noa	Dragosevic,	Lilly	Schulte	im	Hoff,	 
 Pauline Wulf, Henri Schalanda,  
 Salia Rokbani, Lenny Hepfner,  
 Levi Ketelsen, Margarethe Nöding,  
 Julius Thaens, Marqu Antonio Buanga,  
 Matteo Murru, Felix und Emma John,  
 Julian Sawade, Emil Demiral, Karla Stier,  
 Lina Rokbani, Constantin Krug,  
 Felicita Sabathil, Mahi Kumbhare,   
 Benjamin Stephan, Oscar Peter,  
 Elisa Perez Castillo, Elina Perez Castillo,  
 Vigneri Aliyah, Vigneri Aliyah,   
 Noah Wenzel, Elina und Maja Kuczynska, 
 Janosch Baillieu, Pauline Katharina Jahr,  
 Carlotta Amalia Büchel, Anton Unger,  
 Justus Lenz, Leonard Anton Flink,  
 Hanna Lauterwein, Carl Lauterwein,  
	 Amelie	Ruffert,	Noah	Ernst,	Mila	Cieplicki,	 
 Salma Attia Elmetwaly, Katarina Kvesic,  
 Fiona Schneider, Lounes Ghesquier
– Kinderschwimmen: Marilou Kersten,  
 Emma Haberkorn, Lina Haberkorn,  
 Luca Härtel, Angelina Dollny, Lea Losse,  
 Giulia Rossel, Diana Rossel,  
 Philine Lossau, Jonas Machoni,  
 Lilja Osenbrüg, Emilia Oswald,  
 Leo Gerlach, Mila Gerlach, Nino Kasimir, 
 Jana Martin, Oskar Kovats, Mathilda Reiß,  
 Carlotta Göbel, Antonia Dietrich
– Kreativer Kindertanz: Emmy Ispas, 
 Mila Ben Hamed, Käthe Gerland,  
 Mila Larissa Lange, Melania Piletska,  
 Ruby Hingston, Alina Amara Gregor

American Football:
 Felix Aprea, Tim Bley, Mark Bashmakov,  
 Henri Biederlack, Julina Dettmann,  
 Sandra Devantier, Adenoah Okulaja, 
 Angelina Hein, Hisham Nöhren, Janik Keno
Badminton:
 Carlos Yu, Oleksandra Nechyporenko,  
 Leonie Schilling, Sokratis Tsiolakis,  
 Edward Manuel Koisman, Tonio Behne,   
 Jonathan Ribbe, Ellen Brener,  
 Anna Duwe, Juliano Leonell, Simon Kuo,  
 Sophia und Melissa Milojevic, Elias Kley
Bogenschießen:
 Navid Hatefnia, Lillemor vom Hagen
Boxen:
 Apti Arsemerzaev, Jaloliddin Uktamov,  
 Roman Zukov, Max Hacker, Ismail Ghani, 
 Emma Nomeda Dörmann, Sherif Hodolli,  
 Kay Schmitt, Jonathan Brandes,  
 Jonas Albert, Luan Krüger, Kirill Zukov,  
 Béla Laubig, Henri Häckel, Paul Nagel,  
 Valentin Vega Montoga, Nicolai Rittberg,  
 Mino Janzen, Leon Jemain Jäger,  
 Alex Napetschnig, Arthur Rothfeld, 
 Henri Obladen, Marcelo Burchard
Cheerleading: 
 Josephine Mager, Yassmin Mrissa,  
 Emmilou Klose, Chantal Assah,  
 Valentina Dibazar, Luise Kretzschmar,  
 Selina-Maria Matussek, Suzenne Arslan,  
 Maxime Staschok, Liv Pünzeler,  
 Svea Linn Janssen, Isra Louati,  
 Nahla Vernon, Lynn Jüdefeind
Handball:
 Cleo Sophie Traub, Miriam Hummlesheim,  
 Anna Zillmann, Greta Melia Waldeck,  
 Elena Fancello, Michelle Acquah,  
 Lisa Eggebrecht, Linda Hansen
Karate Ikigai-do: 
 Lukas Sonsalla, Alicia Braun, Liam Wollny,  
 Hridyansh Minocha, Noah-Khan Kim,  
 Lennox Sputh, Lou Falkenstein
Karate Shinbukai:
 Ricarda Thiebes, Paul Bütow
Schwimmen:
 Marie Fritsch, Hana Eckermann,  
 Robin Oppenhäuser, Kathleen Kollewe,  
 Frank Otto, Helene Gebel, Karli Spengler,  
 Maxim Greulich, Joschua von Boetticher, 
  Constantin Zeller, Elliot Westmeyer,  
 Levi Edquist, Anja Jenner, Kenan Wright,  
 Noah Touati Laala, Maya Januschowski,  
 Josephine Krug, Kaspar Jacobshagen,  
 Matvey Lindt, Rosa Heieck, Ulrike Günter,  
 Riccardo Fuchs, Betul Sekerci, Mio Kobs,  
 Elena Peucker, Lina Ostermann,  
 Leonard Zipper, Marlene Pertitus,  
 Jacob Gentz, Jonathan Breidert 
Segeln Stößensee:
 Leonora Gerlach, Joachim Knopka,  
 Jarno Roggenbuck, Jonathan Stein,  
 Ferdinand Stein, Maximilian Zurl,  
 Fiona Violet, Moritz Klein
Shotokan:
 Emil Brignoli, Tobias Engel, Pia-Jane Uhe, 
 Mila Josephine Uhe, Lotti  Szepaniah,  
 Linnéa Kladny, Pia Rosa Aslan,  
 Sebella Hassan, Arjun Singh, Moritz Mair,  
 Yara Taubous, Abdallah Taubous,  
 Julius Höbarth, Greta Höbarth,  
 Melek Hyuseinova, Joel Collmann
SG Tiefwerder – Beachvolleyball:
 Karsten Lenz

Sportgruppe Charlottenburg – Tennis: 
 Mikhail Ustenko, Henry Kersting,  
 Adryian Ivanou, Muhammed Demirel,  
	 Anton	Weber,	Magnus	Gumz,	Theo	Wolff,	 
 Linda Zhang, Pierre Loos, Elian Askar, 
 Sophie Schacherl, Maxima Stransky
Sportgruppe Gatow – Tennis: 
 Jon Richter, Cosima Pusch,  
 Valentino Baranek, Melia Wienecke,  
 Emil Krebes, Milla Haveland,  
 Hannah Gerrard, Ilyad Mirzazad,  
 Gabriel und Egbert Wijnen Riems,  
 Sophie Charlotte Kostetzko, Felina Klebig,  
 Christin und Lina Banik, Torsten Redlich,   
 Klara Maria Klässig, Viktoria Luise Klässig,  
	 Sophie	Charlotte	Klässig,	Patricia	Kuffert,		 
	 Hans	Leopold	Klässig,	Lara	Hoffewitzsch,		 
	 Amélie	Maria	Lehmann,	Tobias	Kuffert, 
 Romy Sonnenschein, Leni Sonnenschein,  
 Tom Ole Banthan, Jasper Steinfeld,  
 Anna und Luisa Kollmann, Clara Düssel,    
 Lili Lentz, Levi Lentz, Vincent Wedig,  
 Vinia Wedig, Paulina Strecker,  
 Nina Elena Ibraimovic, Paul Renneberg,   
 Carla und Annika Nyberg, Beate Schwall
Sportgruppe Köpenick-Segeln:
 Nico Kautz, Marlene Engelmann,  
	 Helena	Meyerhoff,	Saskia	Engelmann
Sportgruppe Wendenschloß – Rudern:
 Martina Hamer
Tennis Lankwitz:
 Lena Huynh
Tischtennis: 
 Oliver Schmidt
Prosportstudio Charlottenburg:
 Björn Bütow, Anne Schoppenhorst,  
 Angelika Köstler, Ricarda Thiebes,  
 Wolfgang Kühne, Markus Meye,  
 Alexandra Baier, Kristina Kuhnke,  
 Lavinia Gerken, Aleksandra Cysdorf,  
 Johanna Das Neves Favaro, Luisa Wolf,  
 Das Neves Favaro, Kristina Heese,  
 Natalia Konrad-Dohle, Corinna Mensing,  
 Simone Gumz, Bianca Lutz,  
 Charlotte Krüger, Susanne Altena,  
 Anne Giesche, Martin Grötschel,  
 Iiawei Zhu, Shuyu Liu, Adelheid Reinke
Prosportstudio Köpenick:
 Birgit Ebert, Hartmut Forkel, Jana Stolipin, 
  Juliane Saft, Monika Dörre, Anja Socher,  
	 Margrit	Hoffmann,	Cornelia	Neumann,		
 Marita Neumann, Patricia Schneider,  
 Oliver Olofsson,  Ramona Berger,  
 Sabine Budde, Viliana Reim, Erika Grund,   
 Claudia Coppola, Sebastian Coppola,  
 Gisela Schmelzer-Witzlack, Udo Sauer,  
 Andreas Schneider, Sandra Krüger,  
 Christopher Meister, Holger Tackmann,  
 Robert Karthäuser, Ursula Karthäuser,  
 Vanessa Fritsche, Antje Sauer,  
 Maria Engelbrecht, Adelina Schönemann,  
 Malen Gleichmann, Michael Gleichmann
Prosportstudio Wilmersdorf:
 Norbert Grobecker, Tanja Schütt,  
 Andela Schäfer, Stephanie Paeschke,  
 Dirk Braun, Martin Klose, Gabriela Korup,  
 Victor Wang, Yvonne Spatzier-Wöhle,  
 Dagmar Briechle, Christina Freytag,  
 Sonja Käppner, Peggy Bauer, Ralf Braun, 
  Andrea Springer, Bernd-Peter Liegener,  
 Ursula Strüwer, Agnieszka Gomes,  
  Carola Kossatz, Andreas Trompke,  
 Uwe Müller, Carin Abicht, Vievien Kluge,  
 Anne Berger, Christian Kluge, Marion Klose

Wir begrüßen  

unsere neuen  

Mitglieder
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unsere TiTelfoTos

Am 22. September fand im 
Lothar-Jordan-Sportzen-
trum in der Forckenbeck-

straße die Hauptversammlung des 
Vereins Pro Sport Berlin 24 statt. 
Ein ausführlicher Bericht war im 
Newsletter 3-2021 zu lesen. Hier 
eine Zusammenfassung: 
Anwesend waren Vertreter von 
Abteilungen und Gruppen so-
wie Präsidiumsmitglieder mit 
insgesamt 58 von maximal 78 
möglichen Stimmen. 
Mit einer Schweigeminute ge-
dachte das höchste Vereinsgre-
mium der seit der letzten Haupt-
versammlung verstorbenen Ver-
einsmitglieder. 
Anschließend würdigte Klaus 
Eichstädt Jürgen Neumann, den 
langjährigen Vorsitzenden der 
Abteilung Schwimmen, für sei-
ne 50-jährige Mitgliedschaft im 
Verein.  Drei weitere „Fünfziger“ 
– Juliane Priegnitz-Haupt (Segeln 
Stößensee), Karl Fichtner (Segeln 
Wendenschloß) und Axel Noack 
(Tanzen) – waren nicht anwesend. 
Mit der Silbernen Ehrennadel des 
Vereins wurde der Hafenmeis-
ter vom Stößensee, Wolfgang 
Bigesse, ausgezeichnet. Die Eh-
rennadel in Bronze erhielten  die 
Köpenicker Jan Boelke (Segeln) 
und Robert Winkler (Kanu) in 
ihrer Sportgruppe. Ehrungen für 
besondere sportliche Leistungen 
waren angesichts des einge-
schränkten Spiel- und Sportbe-
triebs 2020 nicht sehr zahlreich. 
In seinem Bericht räumte Prä-
sident Klaus Eichstädt ein, dass 
das Vereinsschiff in der Hoch-
Corona-Zeit wie so vieles ins 
Schlingern geraten sei. In dieser 
Situation hätten die Verantwortli-
chen in Abteilungen und Gruppen 

ebenso wie die hauptamtlichen  
Mitarbeiter des Vereins viel Phan-
tasie entwickelt. Solidarität und 
Zusammenhalt, die einen Verein 
ausmachen, hätten sich bewährt. 
Ungeachtet dessen habe der 
Verein etwa 5 Prozent seiner 
Mitglieder (350 Aktive) verloren. 
Man hoffe indes, diesen Verlust 
bald wieder wettzumachen. Und 
die Liste der neuen Mitglieder 
betsätigt: Diese Hoffnung ist 
berechtigt. 
Nach langwierigen, Verhand-
lungen mit den zuständigen Be-
hörden wurden Fördermittel für 
den Ausbau einer „Mehrgenera-
tionensportanlage“ auf dem Ge-
lände der Sportgruppe Köpenick 
beantragt. Am gleichen Standort 
plane der Träger „Kinder in 
Bewegung“ bekanntlich die Er-
richtung einer Kindertagesstätte 
mit 120 Plätzen.
Laut Schatzmeister Wolfgang 
Corsepius schloss die Gewinn- 
und Verlustrechnung des Vereins 
2020 mit einem Minus von 491 
Euro ab, nachdem im Vorjahr 
ein Überschuss von 16.000 Euro 
verbucht worden war. Trotz des 
Verlustes bleibe die Liquidität 
des Vereins gesichert. Auf An-
trag der Kassenprüfer wurde der 
Jahresabschluss 2020 genehmigt, 
Präsidium und Schatzmeister 
wurden einstimmig entlastet.

Vor der Neuwahl des Präsidiums 
würdigte Klaus Eichstädt den 
langjährigen Schatzmeister Wolf-
gang Corsepius, der bereits seit 
1997 dem Präsidium angehörte, 
und Joachim Rudolf, 20 Jahre 
lang Vizepräsident des Vereins. 
Beide kandidierten nicht erneut. 
Sie wurden mit der Ehrennadel 
des PSB 24 in Gold und der Eh-
renmitgliedschaft ausgezeichnet. 
Auch Klaus Eichstädt selbst hatte 
sein Amt zur Verfügung stellen 
wollen. Doch war es nicht gelun-
gen, einen Nachfolger zu finden. 
Laut Satzung bleiben gewählte 
Mitglieder nach Ablauf der Wahl-
periode so lange im Amt, bis ein 
Nachfolger bestimmt ist. Er fühle 
sich in dieser „misslichen Situa-
tion“ nicht wohl, sagte Eichstädt, 
er hoffe jedoch, dass es möglichst 
bald gelingt, eine geeignete Per-
son an die Übernahme der Ver-
antwortung heranzuführen. Jeder, 

Neuwahl des Präsidiums:  
Gesucht wird ein Präsident 

Unvollständiges Präsidium (von links): Schatzmeister Uwe Herzog, 
die Vizepräsidentinnen Claudia Schurr und Ingrid Lange, Präsident 
Klaus	Eichstädt.	Nicht	im	Bild	Vizepräsident	Bernhard	Sauthoff

der sich berufen fühle, könne 
sich jederzeit an ihn oder den 
Geschäftsführer wenden.
Als Vizepräsidentin kandidierte 
erneut Ingrid Lange (Frauen-
fußball), ebenso bewarben sich 
Claudia Schurr (Segeln Stö-
ßensee) und Bernhard Sauthoff 
(Sportgruppe Tiefwerder), der 
sich schriftlich zur Kandidatur 
bereit erklärt hatte. Alle drei 
Kandidaten wurden einstimmig 
gewählt, ebenso wie der bishe-
rige Vizepräsident Uwe Herzog 
(Segeln Stößensee), der das Amt 
des Schatzmeisters übernimmt.  
Den Ehrenrat bilden Wolfgang 
Bobeth (Vorsitzender) und die 
Beisitzer Beate Naber, Jan Step-
pe, Hans-Jürgen Kohl und Heri-
bert Zell. Kassenprüfer bleiben 
Marianne Pries, Wolfgang Boehm 
und Norbert Eberle. Nach etwa 
anderthalb Stunden war die Ver-
sammlung beendet.    D.D. Pries

Hauptversammlung 
2021

Neue Ehrenmitglieder: Wolfgang 
Corsepius und Joachim Rudolf

Ruderwoche in Wendenschloß: 
International besetzter Achter mit 
traditionsbewusstem Steuermann (links)
Sonnenuntergang überm Langen See: 
Die Wassersportsaison neigt sich dem 
Ende zu. (oben rechts)
Yngling-Weltmeisterschaft 2021 
auf dem Berliner Müggelsee: Boot 20 mit 
der Crew John/Broock/John  
(unten rechts)

Frauenfußball: Chancen und Klatschen 14
SG Wendenschloß: Yngling international   

 Rudern national  15
Ikigai Karate-Do: Prüfung bestanden 16
Tischtennis: Pokalsieg in Hamburg 16
Tennis Lankwitz: Aufstieg und Abstieg  17
Tanzen/Handball/Schwimmen:  

 Nachrufe  17-18
Unsere Sportpalette  19
Tauchen Wilmersdorf: In Ammelshain 20
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Anträge auf Beitragsermäßigung für 
2022 müssen bis 15. Dezember in der 
Geschäftsstelle eingereicht werden. 
Andernfalls wird der  Erwachsenenbeitrag 
erhoben.
Senden Sie uns bitte Ihren Antrag, für den 
Sie nebenstehenden Vordruck verwenden 
können. Fügen Sie eine entsprechende 
Bescheinigung bei. Eine während des 
Jahres eingereichte Bescheinigung gilt bis 
zum Ablauf des laufenden Kalenderjahres.
Zu spät eingereichte Unterlagen 
gelten erst ab dem folgenden 
Quartal. Rückwirkend wird keine 
Beitragsermäßigung gewährt.
(Nach Vollendung des 27. Lebensjahres ist 
grundsätzlich keine Beitragsermäßigung 
möglich.)

An alle über 18 Jahre  
alten Schüler,  
Studenten und 
Auszubildenden

Antrag auf Beitragsermäßigung für Schüler, Studenten 
und Auszubildende

Name Vorname

Straße Wohnort

Mitgliedsnummer

Eine entsprechende Bescheinigung liegt bei. Mir ist bekannt, dass ich alle 
Veränderungen, die diese Beitragsermäßigung begründen, sofort schriftlich der 
Geschäftsstelle mitzuteilen habe.

Datum Unterschrift

Adresse: Pro Sport Berlin 24 e.V., Forckenbeckstr. 18, 14199 Berlin

Wichtige Mitteilung der Geschäftsstelle

Manchmal muss man 
einen Schritt zurück 
gehen, um zwei Schritte 

vorwärts zu tun. 
Seit einigen Monaten dürfen wir 
endlich wie gewohnt trainieren. 
Nach der langen Pause hatten 
sich die Trainer zusammengesetzt 
und überlegt, wie wir am besten 
wieder in unsere Trainingsroutine 
kommen. Wir hatten schon immer 
„Grundlagen sauber verinnerli-
chen“ auf unserer To-Do-Liste 
und nach der Pause war dafür der 
beste Zeitpunkt. 
Da das neue Training große 
Veränderungen mit sich brachte, 
hatten sich die Trainer die Mei-
nung der Sportler und Sportle-
rinnen angehört. Schließlich ist 
uns wichtig, dass jeder gerne 
zum Training kommt. Diese 
Entscheidung bedeutete nämlich 
auch, dass wir die Meisterschafts-
saison auslassen und uns auf das 
Training fokussieren. 
Jeder weiß, dass für schwierige 
und anspruchsvolle Elemente die 
Grundlagen perfekt beherrscht 
werden müssen. Daher waren 
alle mit dem neuen Trainingsplan 
einverstanden.
Gesagt, getan! In den letzten 
Monaten haben alle Abteilungen 
– Peewees, Juniors und Seniors 

– die Basics, insbesondere die 
Stunts, geübt. 
Auch unsere neuen Cats‘chen 
profitierten von dieser Methodik, 
denn sie konnten alles von der 
Pike auf erlernen und wertvolle 
Tipps der alten Hasen mitneh-
men. 
Ehrlich: Natürlich gab es zwi-
schendurch auch Motivations-
löcher, aber wir haben uns im-
mer wieder vor Augen gehalten, 
warum wir diesen Weg gehen. 
Wir wollen bei künftigen Meis-
terschaften richtig abliefern und 

Ein Schritt zurück, zwei voranCheerleading

alle vom Hocker hauen. Doch 
vor allem: Wir gehen diesen Weg 
gemeinsam – als eine Familie! 
Das Jahr neigt sich dem Ende zu 
und wenn wir zurückblicken, war 
die Entscheidung, einen Schritt 
zurückzugehen, die beste für uns 
alle. Wir sehen viele Fortschritte 
bei jedem Einzelnen und freuen 
uns, im neuen Jahr zwei Schritte 
vorwärts zu machen. 
Liebe Cats-Mitglieder, wir Trai-
ner sind stolz auf euch, dass ihr 
diesen Weg mit uns gemeinsam 
geht! In dieser Situation merken 

wir wieder, was es bedeutet, eine 
Familie zu sein, und wie groß 
unser Zusammenhalt ist. Gemein-
sam schaffen wir alles! 

Anja Steffan

Du würdest gerne einmal einen 
Blick in die Welt des Cheerlea-
dings werfen? Dann ist jetzt der 
perfekte Zeitpunkt! Erlerne die 
Basics und starte mit uns durch.
Melde dich bei uns und verein-
bare ein Probetraining. 
Wir freuen uns auf dich!

Grundlagentraining steht derzeit im Vordergrund
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Badminton

Nach langer Pause starteten 
die Jugendlichen Anfang 
September wieder in den 

Turnierbetrieb. Bei den Berlin-
Brandenburger Einzelmeister-
schaften der Altersklassen U11 
bis U19 verbuchte unsere Spiel-
gemeinschaft nach inoffizieller 
Zählweise 11,5 Podestplätze. 
„Halbe“ Podestplätze kommen 
zustande, wenn in den Doppeldis-
ziplinen Partner aus unterschied-
lichen  Vereinen spielen. 
So war es auch bei der vielleicht 
größten Überraschung aus un-
serer Sicht: Nachdem Nicola 
Jülle im Einzel mit einer Viertel-
finalteilnahme die Erwartungen 
bereits erfüllt hatte, erreichte 
sie im Mädchendoppel U15 
gemeinsam mit Zufallspartnerin 
Marlene Meinhardt (EBT) sogar 
das Finale. Im Halbfinale gelang 
ein Dreisatzsieg gegen die höher 
eingeschätzten Wendt-Schwes-
tern (TSV Wedding). Im Finale 
aber hingen die Trauben zu hoch. 
Erfolgreichste Spieler waren 
wieder einmal die Etablierten: 
Karina Fiebig (zwei Titel, einmal 

Bronze), Neele Zimmermann (ein 
Titel, zweimal Bronze), Jakob 
Hinrichs (zweimal Bronze) und 
der überragende Emil Dörschner. 

Elfeinhalbmal auf dem Podest

Nicola Jülle (links) mit Marlene 
Meinhardt

Franz holte 
sich drei Titel

In der spielfreien Zeit in den 
Herbstferien wurde die Vereins-

meisterschaft O19 unter Beteili-
gung unserer besten Jugendlichen 
ausgetragen. Das Training auf 
den Kanaren machte sich für 
Franz Leisner bezahlt: Mit drei 
Titeln war er der Erfolgreichste. 
Vereinsmeister 2021
Herreneinzel: 
 Franz Leisner
Dameneinzel: 
 Neele Zimmermann
Herrendoppel: 
 Franz Leisner/Kevin Hahnfeld
Damendoppel: 
 Karina Fiebig/N. Zimmermann
Mixed: 
 Franz Leisner/Stella Nolze

In den Altersklassen U13 und 
U15 hamsterte er insgesamt fünf 
Podestplatzierungen, darunter 
den Titel im Mixed U13 mit 
Partnerin Nora Scheuer (SVBB). 
Zudem verhalf er Lucas Poncé 
im gemeinsamen Jungendoppel 
zur ersten Meisterschaftsmedaille 
seiner jungen Karriere. 
Bronze ging auch an unser U17-
Doppel Elias/Niklas und die 
Youngster Luke Jiang/Thirushan 
Thilepan im U13-Doppel. Dank 
nervenstarker Vorstellung besieg-

Bereits zum zwölften Mal 
veranstalteten wir Anfang 

November in der Güntzelstraße 
unser internes Jugendturnier 
„Spieler des Monats“. Mit 36 
Teilnehmern wurde ein neuer 
Teilnehmerrekord aufgestellt. 
In verkürzten Spielen mit nur 

ten sie im Viertelfinale das Dop-
pel vom TSV Spandau knapp in 
zwei Sätzen. Im Halbfinale gegen 
Emil und Lucas war Endstation – 
trotzdem eine tolle Leistung.
Die Spielgemeinschaft war nach 
Podestplätzen die drittbeste Ver-
tretung in Berlin-Brandenburg. 
Nur der weit enteilte SV Berliner 
Brauereien (30 Podestplätze) und 
EBT Berlin (12,5) waren besser. 
Allerdings haben wir derzeit in 
der Altersklasse U11 eine Lücke, 
die es schnell zu schließen gilt.

Unsere Youngster Luke, Lucas, Thirushan und Emil

Berlin-Brandenburger Meisterschaften der Jugend

36 Teilnehmer bei „Spieler des Monats“

einem Satz ermittelten wir die in 
drei Leistungsklassen  – A, B und 
C. Die Leistungsklasse C blieb 
diesmal den Einsteigern vorbe-
halten, hier wurde Halbfeldeinzel 
gespielt. Traditionell gab es für 
die Besten neben den Pokalen 
gesundes Obst. 

A:  1. Hanna Süring 
 2. Jakob Kunze  
 3. Tonio Behne
B:  1. Anirudh Govindarajan 
 2. Gustav Ulber  
 3. Lucas Poncé
C:  1. Leonie Schilling 
 2. Carlos Yu  
 3. Sophie Lührsen

Ingo Zimmermann

Karina und 
Emil für DM 
qualifiziert

Bei den Norddeutschen Titel-
kämpfen U13-U19 in Nien-

burg erreichte Karina Fiebig in 
allen drei Disziplinen jeweils 
den geteilten dritten Platz und 
qualifizierte sich im Einzel und 
im Mixed (mit Jeremy Dessau, 
Tempelhof-Mariendorf) für die 
Deutschen Meisterschaften. Ei-
nen Nachrückerplatz sicherte sie 
sich im Doppel. 
Gleiches gelang Emil Dörschner 
durch zwei Viertelfinalteilnah-
men im Einzel und im Mixed mit 
Partnerin Nora Scheuer (SVBB). 
Viel Erfolg in Ilmenau! Für Kari-
na wird es das letzte überregiona-
le Jugendturnier ihrer Laufbahn 
sein – ein schöner Abschluss.

Erfolgreiche Einsteiger: Oleksandra, Sophie, Leonie und Carlos Ergebnisse „Spieler des Monats“
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Drei Goldmedaillen an einem tag – und noch viel mehr

Wir reden ja viel über 
die norwegische Beu-
germuskulatur namens 

Haaland im Sturm des BVB, 
die Vorrundenhalbzeit von Na-
tions-, Champions- und Interims-
League, und dass der FC Bayern 
zwischen zwei Spielen und Weih-
nachten nicht mal mehr Zeit für 
ein Trainingslager in Doha hat. 
Verglichen mit der Berliner Lauf-
szene im Herbst 2021 ist dies alles 
aber doch Kindergeburtstag. Der 
große Sport spielt sich hier ab, in 
einer von Corona eingedampf-
ten Hatz durch Meisterschaften 
und Marathons über Kunststoff-
bahnen und Straßen, zwischen 
Läuferinnen und Läufern, nicht-
genannte Gender eingeschlossen. 

Halbmarathon in 
Reinickendorf
Die Berlin-Brandenburgische 
Meisterschaft im Halbmarathon 
fand in Reinickendorf statt. Das 
nordberlinische Veranstalter-
Konsortium am Rand des Tegeler 
Forsts hat nicht mehr, wie viele 
Jahre vorher, Mercedes-Benz als 
Sponsor, dafür aber das Bezirk-
samt hinter sich. Deshalb ist der 
Start von der Holzhauser Straße 
ans Rathaus umgezogen, die 
Runde und das Team hingegen 
sind wie bewährt. 
In der Meisterschaft hatten wir 
neun „Gelbe“ am Start und alle 
im Ziel. Es war Läuferwetter an 
diesem letzten Sonntag im August 
– als Zuschauer blieb man besser 
daheim beim Kaffee. Die Lauf-

zeiten waren höchst erfreulich. 
Ruth Suhr beschloss den Reigen 
als Zweite der W65 hinter ihrer 
Vereinskollegin Marion Sarasa 
(1:54:32), die ihren ersten Titel 
im neuen Trikot holte. In ihrem 
Windschatten gewann Manfred 
Kretschmer die M75. Kurz zuvor 
rappelte es bereits im Minu-
tenabstand über die Ziellinie: 
Karsten Papenbrock (1:42:05 
– Bronze M55), Frank Blanken-
feld (1:43:30), Günter Lewanzik 
(1:44:02), Svenja Suhr (1:45:25 
– Meisterin WHK). Wenig später 
folgten Sylvia Pfaff-Hofmann 
(1:49:02 – Silber W50) und 
Ewald Klammer (Bronze M70). 
Drei Goldmedaillen an einem 
Tag! Es hätten vier sein können, 
denn aufgrund eines Kommuni-
kationsfehlers war Günter Le-
wanzik nicht eigens für die Meis-
terschaft gemeldet. Asche auf das 
Haupt des Berichterstatters.

Stadionläufe in 
Brandenburg/Havel
Die Norddeutschen Meisterschaf-
ten der Stadiondisziplinen fanden 
für die Senioren in Brandenburg/
Havel statt. Supergünstig ei-
gentlich. Wenn man in Berlin 
wohnt, hüpft man schnell in den 
Regionalexpress – außer, die Lok-
führer streiken mal wieder. Ewald 
Klammer hatte es erwischt. Aber 
unter Umgehung des Staatsbe-
triebs schaffte er es dennoch, an 
zwei Tagen zu drei Disziplinen 

pünktlich am Start zu sein. Ein 
hart erkämpfter Platz 3 über 
800 m der M70 (3:20:29) hängt 
jetzt, symbolisiert durch eine 
Bronzemedaille, an der Wand.  
Über 1500 und 5000 Meter gab 
es jeweils die Holzmedaille des 
Vierten. 

Kulminationspunkt 
Berlin-Marathon
Und schon fand die vierte Jah-
reszeit, die Vorbereitung zum 
Berlin-Marathon, ihren Kulmi-
nationspunkt. Das Orga-Shootout 
zwischen Marathon- und Wahl-
Organisation ging bekanntlich 
mit 5:0 für den Marathon aus. Pro 
Sport Berlin  24 war mal wieder 
zweistellig am Start (beim Lauf, 
nicht bei den Wahlen). 
Es war ein unerwartet warmer Tag 
mit strahlend blauem Himmel. So 
schön es aussah, für die Läufer 
bedeutete das neben der warmen 
Luft auch noch Strahlungswärme, 
wenn nicht -hitze. Die Weltspitze 
musste sich daher von Angriffen 
in Richtung Weltrekord verab-
schieden, dabei waren die ja nur 
gut zwei Stunden unterwegs. 
Wer wie Horst Matznick seinen 
37. Berlin-Marathon lief, hatte 
ein ganz anderes Päckchen zu 
tragen. Wir verneigen uns in 
Hochachtung, denn Horst kam 
in 5:38:57 nicht nur an, sondern 
wurde damit Dritter in der M80. 
Dritter in der Offenen Klasse 
wurde der legendäre Kenenisa 

Bekele. Vielleicht ist der Ver-
gleich ein bisschen schief, aber 
er dient zur Einordnung. 
Ebenfalls den 37. Berlin-Ma-
rathon finishte Holger Richter 
(M65 – 4:35:52), der damit ganz 
oben in der Prominenz der Berli-
ner Dauer-Marathonis steht. Die 
Dauer-Marathonia im Gelben Tri-
kot ist Ruth Suhr (W65), die ihren 
31. Berlin-Marathon  souverän in 
4:43:34 absolvierte.  
Frédéric Georges (M45) musste 
dem Trainingsrückstand Zeit-
aufschlag zollen und erreichte 
nach 3:32:27 dennoch tapfer 
das Ziel. Andreas Krejci (M45) 
lief 3:40:43. Atsushi Itabashi 
(M55), ein ganz Schneller von 
früher, war anfangs zu flott, aber 
trotzdem stark in 3:46:57. Steffen 
Goll (M55) lief überaus präzise 
auf 3:56:49. Karsten Papenbrock 
(M55) setzte sein Training voll 
um in 4:18:32. Kurz darauf folgte 
die unverwüstliche Sylvia Pfaff-
Hofmann (W50) in 4:20:12. 
Hervorzuheben sind unsere Ta-
gesschnellsten. Friedrich-Wil-
helm „Friwi“ Wulfmeyer (M55) 
hätte sich wohl nicht träumen 
lassen, mal so exponiert dazu-
stehen. Seine 3:27:17 kann man 
durchaus gleichsetzen mit einer 
Zeit um 2:50, wäre er 30 Jahre 
jünger. Kein Zufall. Er hatte sich 
akribisch vorbereitet nach Plänen 
des Altmeisters Peter Greif. Ent-
weder verletzt oder Mörderform – 
das war schon immer die Formel, 
und Friwi blieb unverletzt. 

Leichtathletik Meisterschaftsinflation 2021

Gut gelaunt: Ruth Suhr vor 
ihrem 31. Berlin-Marathon-Ziel.

Holger Richter (mit Kappe)  
lief seinen 37. Berlin-Marathon.

Karsten Papenbrock ist ihm  
auf den Fersen.

Frank Blankenfeld ist selbst 
ohne Startnummer gut gelaunt.
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Am 17. Oktober fand der 
Jedermannlauf im Tegeler 
Forst statt. Unsere Chefin 

Ruth hätte ihn sich 20 Meter 
länger gewünscht, denn  im Ziel 
fehlten ihr sieben Sekunden, 
um den Läufer vor ihr noch 
zu kriegen. Die anderen fünf 
Gelbhemden waren wohl mehr 
oder minder zufrieden mit ihren 
Ergebnissen. Erster in Gelb war 
Karsten Papenbrock (2. seiner 
Altersklasse), gefolgt von Günter 
Lewanzik (3. AK) und Svenja 
Suhr (1. AK). Nach kurzer Pause 
kamen Alina Pempe (2. AK) und 
wiederum Heinz Junkes (10. 
AK, der „lief wie eine junge 

Jedermannlauf ohne  
Schmalzstullen

Gazelle”) und Ruth Suhr (3. AK) 
ins Ziel. Da nicht teilnehmende 
Begleitpersonen wegen Corona 
nicht gestattet waren, verteilte der 
altbewährte Clown seine Lollies 
(unter anderem?) an die drei ers-
ten Gelbhemden im Ziel.
Auch sonst stand der Lauf sehr 
im Zeichen von Corona (Einlass-
kontrollen, abgezählte Wasser-
flaschen im Ziel, Maskenpflicht, 
und vor allem KEINE Schmalz-
stullen!) Es bleibt zu hoffen, 
dass die Laufsaison 2022 wieder 
mehr Normalität und die kleinen 
Annehmlichkeiten der Volksläufe 
zurückbringt.

Alina Pempe
Corona kann uns langsam mal: Unsere Jedermann-Läuferinnen 
sind so gut trainiert wie gestimmt.

Starkes Aufgebot zur Meisterschaft im 10-km-Straßenlauf am Störitzsee. Alle, die hier noch ohne 
Medaille sind, bekamen sie bei der Siegerehrung umgehängt.

Svenja Suhr hat nach beendetem 
Studium kontinuierlich trainiert 
und die Spezialberatung von 
Trainer Milke bekommen. Ziel 
war ein Kilometerschnitt von 
5:30, im Ziel waren es nach 
beeindruckend konstantem Lauf 
insgesamt vier Minuten weniger 
(3:48:15). Wir stellen mal wieder 
fest: Training hilft!
Nur zwei Wochen später stand 
der nächste Klassiker bevor, der 
25er, der wie der Marathon seit 
1981 mitten durch die Stadt führt. 
Sylvia Pfaff-Hofmann belegte, 
schon wieder erholt, Platz 7 der 
W50 in 2:15:04. Karsten Papen-
brock hatte bewusst ein vorsich-
tiges Anfangstempo gewählt und 
übertraf in 2:07:55 vielleicht 
sogar seine Marathonleistung. 

Wer sich den Marathon erspart 
hatte, konnte natürlich beim 
„Franzosenlauf“ aufspielen. Den 
ersten Lauf hatte die französische 
Besatzungsmacht 1981 ermög-
licht, damals in Reinickendorf 
zu Hause. Der Reinickendorfer 
Manfred Kretschmer salutierte 
diesmal mit dem Sieg in der M75 
(2:18:05) nach sehr starker zwei-
ter Hälfte. Günther Zabel hatte 
so etwas geahnt und lief wie ein 
Metronom auf 1:53:50 – Sieger 
der M60.
Und es folgten die nächsten 
Meisterschaften im verrückten 
21er Herbst: die Deutschen Meis-
terschaften im Halbmarathon in 
Hamburg mit Ewald Klammer 
(M70). Für den Bahnspezialis-
ten ist der Halbe ja schon fast 

ein ganzer Marathon. Aber die 
Vorbereitung stimmte. Platz 7 in 
1:51:16 waren perfekt, und zum 
Jahreswechsel lässt er ja bei ei-
genem Wechsel einige Jüngere in 
der alten Leistungsklasse zurück. 

Alle Farben am 
Störitzsee
Schon eine Woche später die Ber-
lin-Brandenburgische Meister-
schaften im 10-km-Straßenlauf. 
Grünheide-Störitzsee. Wo das ist? 
Na ja, man kann den Ortsnamen 
auch durch Tesla ersetzen. Statt 
Fahrrad vom Regionalbahnhof 
kriegen bestimmt ab nächstem 
Jahr alle ein E-Mobil hingestellt. 
Ewald Klammer (52:24) hol-
te erneut Bronze in M70, der 

Halbmarathon steckte ihm laut 
fundierter Einschätzung der Ta-
gespresse noch in den Knochen. 
Frédéric Georges (M45) war in 
38:35 noch nicht auf dem Niveau 
des Vorjahrs, ist auch gerade 
schwierig, wurde aber mit Silber 
dekoriert. Die Trainingspartner 
Frank Blankenfeld (46:57 – 8. 
M50) und Steffen Goll (49:32 –  
7. M55) präsentierten sich in sehr 
guter Form. Günter Lewanzik 
(47:06) hatte starke Konkurrenz 
in der M65 und holte Bronze, 
Manfred Kretschmer (M75) legte 
eine Silbermedaille obendrauf. 
Bärbel Rennung (W65) wollte 
das natürlich nicht so stehen 
lassen. In 53:57 wurde sie Berlin-
Brandenburgische Meisterin. Auf 
dem Fahrrad kennt man sie auf 
kontinentalen Distanzen, aber 
allen Malaisen zum Trotz ist 
auch die Laufmuskulatur wieder 
zurück. 
Der Spätherbst setzt sich mit 
kurzfristigen Einschlägen fort. 
Von der DM im 10-km-Stra-
ßenlauf in Uelzen wird zu reden 
sein, vom Finale im Berliner Läu-
fercup, von unserer heimlichen 
Königsdisziplin, dem Schätzlauf.  
Viele weitere Höhepunkte – dazu 
im nächsten Heft. Alina Pempe 
berichtet heute schon mal vom 
Einstieg in das finale Läufercup-
Geschehen, die Bilanz ziehen 
wir in der nächsten Ausgabe. 
Unbedingt dranbleiben, damit 
dem Cliffhanger nicht der Finger 
abrutscht.                   Ralf Milke

Leichtathletik
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Segeln
Gatow

Seit Wochen bin ich wieder 
in Berlin, und die Erin-
nerungen an meine erste 

große Dart-18-Regatta lösen 
immer noch beste Emotionen 
bei mir aus. 
Vor Monaten hatten mein Vor-
schoter Uli und ich uns zum 
Goldcup in La Rochelle ange-
meldet, voller Vorfreude auf 
Atlantiksegeln und Urlaub mit 
anderen Seglerinnen und Seglern 
aus GER, FRA, ITA, NED, BEL 
und GBR. Wir wurden nicht 
enttäuscht: Viele Wettfahrten fan-
den bei 20 kn Wind statt, und so 
erreichten wir Spitzengeschwin-
digkeiten auf der Kreuz und die 
langen Surfs Vorwind machten 
gute Laune. Die Wellen waren 
nochmal eine andere Kategorie 
als auf Havel, Ammersee, Wal-
chensee, Steinhuder Meer und 
selbst Scharbeutz, wo ich bisher 
meine  Erfahrungen auf dem Dart 
gesammelt habe. Ebenso waren 
die Start- und Tonnen-Manöver 
mit fast 60 Booten eine gute 
Übung für die weiteren Regatten.

Leider hatten wir in der ers-
ten Wettfahrt Pech: Nach einer 
Karambolage war uns der Bug 
aufgerissen und der Rumpf voll-
gelaufen. Alle Teilnehmer waren 
hilfsbereit und halfen mit Mate-
rial und Tipps, dennoch konnten 
wir das Material für die Reparatur 
erst am nächsten Tag besorgen. 
Rob hat auch noch per Videochat 
beraten. Thierry hat uns ausge-

Von der 
Havel  
auf den 
Atlantik

holfen und wir durften seinen 
Ersatzrumpf für Rennen drei 
und vier benutzen. Danke! Über 
Nacht und in der Früh konnten 
wir den Rumpf reparieren und 
sind trotz vorverlegter Startzeit 
pünktlich gestartet.
Seit August 2019 bin ich Dart-
Segler und der Goldcup hat es 
wieder bestätigt: Der Dart ist 
nicht nur der beste* Katamaran 
für mich, sondern die Gruppe der 
Dart-18-Seglerinnen und -Segler 
in der deutschen und den inter-
nationale Klassen ist wunderbar: 
kameradschaftlich, hilfsbereit, 
gutgelaunt und feiertauglich!
Zum Schluss noch meine Tipps, 
habe ich in La Rochelle gelernt: 
Über 5 Meter Tide machen ziem-
lich Strömung und die Slipanlage 
ganz schön lang; in Frankreich 
darf man 130 fahren; nimm 
zum Kleben der Rümpfe Poly-
esterharz; der Unterliekstrecker 
schrumpft über die Jahrzehnte 
(obwohl meiner original war, ist 
er 50 Zentimeter kürzer gewesen. 
Damit verloren wir Vorwind et-

liche Plätze. Ab der 6. Wettfahrt 
und mit neuem Unterliekstrecker 
konnten wir mithalten und be-
endeten den Goldcup mit dem 
besten Ergebnis meiner bishe-
rigen Regatten: 47. Platz bei 58 
teilnehmenden Booten – beste 
Platzierung Rang 26); nimm Don 
Papa mit; fahre dir am Sonntag 
kein Loch in den Rumpf.
Und wirklich zum Schluss: Danke 
an die französische Klassenverei-
nigung Afidart! Organisation und 
Rahmenprogramm waren super!
Viele Grüße aus Berlin-Gatow

Robert Plecher

* Ich finde ihn so gut, weil man 
ihn einhand und zu zweit in der-
selben Regatta fahren kann. Er 
ist einfach auf- und abzubauen 
sowie zu trailern, er segelt sich 
auch bei starkem Wind und: Die 
Dart-Segler und -Seglerinnen 
sind einfach Klasse. Ohne die 
geteilten Tipps und Hinweise 
würde es mir nur halb so viel 
Spaß machen.

Der Dart 18 ist eine Katamaran-
Bootsklasse, die  1975 von 
Rodney March als strikte 
Einheitsklasse entwickelt 
wurde. Bis heute wurden zwar 
weitere Entwicklungsschritte 
gemacht, jedoch blieb das durch 
die strengen Bauvorschriften 
festgeschriebene Konzept 
erhalten.  
Länge über alles:  5,48 m
Breite über alles:  2,28 m
Masthöhe:  8,00 m
Gewicht (segelfertig):  134 kg
Segelfläche	am	Wind:		 16,08	m²
Klassenzeichen:

Notdürftig reparierter Rumpf
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Trotz der misslichen Coro-
na-Situation haben wir es 
geschafft, alle  angesetzten 

Sommer-Verbandsspiele während 
der verkürzten Spielzeit zu absol-
vieren. Die Ergebnisse: 
1. Plätze: 
 1. Damen 
 Juniorinnen U 15
2. Plätze: 
 Damen 30 
 Herren 40 
 Juniorinnen U 18 
 Junioren U 18
3. Plätze:
 Damen 55 
 Herren 70 
  Junior*innen U 12
5. Plätze:
 1. Herren 
 Junior*innen U 10 
 Junioren U 15
6. Plätze:
 Damen 40 
	 Herren	65

 

Gelungene Sommerspielzeit

Auch die 1. Damen – Anna, Lily, Sophia, Cara, Caro (mit Verstärkung 
durch Lucca, Lena und Pauline) – haben ein glänzendes Ergebnis 
erzielt: Alle Spiele gewonnen, dem Aufstieg in die nächste Liga steht 
nichts im Wege. Wir gratulieren ebenfalls herzlich und wünschen 
„toi, toi, toi“ für die Winter- und die nächste Sommersaison.

Da die Wintersaison wegen der 
Hallenschließung fast komplett 
ausgefallen war, haben wir wäh-
rend der ganzen Sommerferien 
Tenniscamps für unsere Kids 
angeboten. Die waren ausgebucht 
(Foto unten links). Die Kinder 
hatten viel Spaß, konnten eini-
ges dazulernen und außer Tennis 
spielen auch angeln, schwimmen 
und das gute Essen von Alina und 
Roberto genießen. Das Stand-up-
Paddeln kam nicht zu kurz.
Heike und Christin hatten das 
„Mini-US-Open-Turnier“ orga-
nisiert, das enormen Zuspruch 
erfuhr (Siegerfoto unten rechts). 
Die Juniorinnen der U 18 – Lena, 
Lucca, Pauline, Emma und Marie 
– kamen als „Turnierschiedsrich-
terinnen“ zum Einsatz. Vielen, 
herzlichen Dank dafür.

Tennis
Gatow

Auch das jährliche Saisonab-
schluss-Schleifchenturnier für 
die Erwachsenen konnte wieder 
stattfinden. Mit der tollen Unter-
stützung von Gudrun Gornowicz 
hatten sich am 10. Oktober etliche 
sonnenhungrige Tennisspieler auf 
unseren Außenplätzen getroffen, 
um bei strahlendem Sonnen-
schein ihre Besten zu ermitteln. 
Endstand: 
 1. Gerhard Zepf
 2. Anne Horn
 3. Robert Schirow
Gratulation!
Wir wünschen allen Mitgliedern 
eine nicht zu stressige Vorweih-
nachtszeit, ein fröhliches Weih-
nachtsfest und einen guten Rutsch 
in ein hoffentlich „coronaärme-
res“, gesundes Jahr 2022. 

Ilona Messmer-Zepf

Die Juniorinnen U 15 – Lucca, Lena, Marie, Pauline und Emma – 
haben alle ihre Verbandsspiele gewonnen und steigen in die höhere 
Liga auf. Wir gratulieren herzlich und wünschen weiterhin so viel 
Erfolg, Zusammenhalt und Teamgeist. Ihr seid als Mannschaft 
zusammengewachsen, das tolle Ergebnis spricht für euch.

Zwei unserer teams erspielten sich den Aufstieg
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Schon seit 1956 segelte 
der 15er-Jollenkreuzer 
P231 unter der Flagge des 

PSB24/Wassersportgruppe Kö-
penick, Nachfolger der BSG Post 
Berlin. Er ist einer von mehreren 
traditionellen Jollenkreuzern, die 
bei uns im Verein liegen. 
Das Boot war 1983 an Klaus 
Ulrich, ein verdientes langjäh-
riges Mitglied unseres Vereins, 
verkauft worden. Klaus und seine 
Familie fuhren es viele Jahre über 
die Berliner und Brandenburger 
Gewässer. Sie  hatten viel Freu-
de damit, wie uns die Gattin des 
vor einigen Jahren verstorbenen 
Klaus erzählen konnte. Sie und 
ihr Sohn Udo ließen das Boot 
jetzt wieder in das Eigentum des 
Vereins zurückkehren. 
Etwa fünf Jahre lang stand es 
verwaist in der hintersten Ecke 
unseres Bootshauses, verdeckt 
mit einer Plane und fast verges-
sen. Udo hatte das Segeln bei 
seinem Vater gelernt und den 
„Knurrhahn“ bis vor einigen 
Jahren noch aktiv gesegelt, bis 
das aus privaten Gründen nicht 
mehr möglich war und so stand 
er nun in der Ecke 
Bis der 2. Vorsitzende und Hafen-
meister Peter Gizzi auf das Boot 
aufmerksam wurde, die Plane 
lüftete und den Jollenkreuzer 
erstmals in seiner ganzen Pracht 
kennenlernte. Er war gleich be-
geistert von dem Gedanken, mit 
den Ulrichs darüber zu reden, ob 
das Boot an den Verein gespen-
det werden könnte. Der könnte 
es herrichten,  bei erfolgreicher 
Restaurierung für den Jugend-
sport nutzen  und an interessierte 
Mitglieder vermieten. 

Kreuzer „Knurrhahn“ wurde  
aus dem Winterschlaf erweckt

Vorstand und Geschäftsführer 
waren schnell überzeugt von 
der Idee, die der Hafenmeister 
da entwickelt hatte. Ein Team 
von fünf bis sechs engagierten 
Helfern sollte gefunden werden, 
das sich die Arbeiten vornimmt. 
Der Meister einer benachbar-
ten Bootswerft wurde eingela-
den, um sich des Zustands des 
„Knurrhahns“ zu vergewissern. 
Dem Experten hatte keine ent-
scheidenden Bedenken, viele 
der nötigen Arbeiten könnten in 
Eigenregie erledigt werden. Für 
die gegebenenfalls anfallenden 

Arbeiten am Schwertkasten und 
am Maststuhl wird es sicherlich 
fachlich versierter Unterstützung 
bedürfen. 
Auch Udo Ulrich war angetan 
von dem Gedanken, dass der 
„Knurrhahn“ auf diese Weise 
wieder aktiviert werden könnte. 
Schnell war ein Termin für ein 
erstes Treffen vereinbart, um das 
Boot mit seinem reichhaltigen 
Zubehör zu erkunden und die 
Modalitäten der Schenkung zu 
verabreden.
Am 18. September kam es zur 
Übergabe. Frau Ulrich, die bis-

herige Besitzerin, war mit ihrem 
Sohn Udo gekommen und zur 
Überraschung des 2. Vorsitzenden 
gesellte sich eine ganze Reihe un-
serer Senioren dazu, die das Boot 
und die Familie Ulrich aus zum 
Teil mehr als 50-jähriger gemein-
samer Mitgliedschaft kannten. 
Sie verliehen der Rückkehr des  
„Knurrhahns“ in den Verein, die 
ja eigentlich keine Rückkehr war, 
sondern ein Erwecken aus dem 
Winterschlaf, einen würdigen 
Rahmen. 
Zwischenzeitlich hat sich ein 
Team aus sechs Vereinsmitglie-
dern gebildet, erfreulicherweise 
sind dabei drei Besitzer und Seg-
ler von ebenfalls traditionellen 
Holzjollen, die schon selbst viele 
Arbeiten an ihren Boot ausgeführt 
und sie liebevoll und fachmän-
nisch erhalten und wiederherge-
stellt haben. Ergänzt werden sie 
von drei weiteren Mitgliedern 
voller Tatendrang. So sind wir 
gemeinsam hoffnungsfroh, in 
vielleicht zwei Jahren den stol-
zen Jollenkreuzer „Knurrhahn“ 
fahren zu können. Wir werden 
gerne weiter über die Arbeiten 
berichten.

Peter Gizzi

Erfreulicher Zuwachs in 
der Kanuabteilung

Unsere Mitglieder Caro-
lin und David erwarte-
ten für November ihre 

Zwillinge. Am 14. Oktober 
2021 ist es nun bereits so weit 
gewesen, Juri und Liz haben 
das Licht der Welt erblickt Ab 
jetzt halten sie ihre Eltern auf 
Trab. Am 31. Oktober konnten 
wir einen kleinen Blick erha-

schen und eine Kleinigkeit für 
die Süßen überbringen. Wir 
freuen uns über die zukünfti-
gen Kanuten.
Alle Mitglieder der Kanuabtei-
lung gratulieren und wünschen 
nochmals alles Gute auf die-
sem Wege.
  Anja

engagierte Mitglieder wollen das Boot restaurieren

Sportgruppe  
Köpenick
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Auch heutzutage geschehen 
noch Dinge; die man fast 
als Wunder bezeichnen 

könnte: Nachdem die Wettse-
gelsaison im Sommer wieder 
gestartet worden war, stellten 
sich unerwartete Erfolge für 
die Segler der Kinder- und Ju-
gendsportgruppe ein. Und dank 
des Engagements des Chiemsee 
Yacht Clubs fand im Oktober 
überraschenderweise doch noch 
die Deutsche Meisterschaft für 
die Optimisten statt. Hier ein paar 
Einzelheiten:
Im Sommer gewann Karl Lander 
die offene Berliner Meisterschaft 
in der höchsten Leistungsklasse 
der Optis. Damit ging der Sieg 
seit langem wieder einmal nach 
Berlin und zum ersten Mal an 
unsere Sportgruppe! Karl nahm 
den Schwung mit und gewann 
überlegen seine zweite Opti-A-
Regatta, den Müggelschlösschen-
cup der Seglergemeinschaft am 
Müggelsee. Die Plätze zwei und 
drei gingen an weitere Mitglieder 
der Trainingsgruppe. 
Eine Woche später beim Stanjek-
Cup setzte sich Karl von Anfang 
an unter Druck. Ohne die nötige 
Portion Lockerheit verkrampfte 
er,  fabrizierte einen Fehlstart und 
riskierte in den folgenden Wett-
fahrten zu viel. Am Ende stand 
ein unbefriedigender 60. Platz.
Als Vorbereitung auf die Deut-
sche Meisterschaft gab es ein 
gemeinsames Trainingslager aller 

qualifizierten Berliner Optisegler 
auf dem Wannsee. Vielen Dank an 
den Verein Seglerhaus am Wann-
see (VSaW) und den Berliner 
Seglerverband für Organisation 
und Unterstützung dieser Trai-
ningsmaßnahme. 
Für die Deutsche Meisterschaft 
hatten sich frühzeitig alle zehn 
Boote der von unserem Verein 
unterstützten Trainingsgruppe 
qualifiziert. Das ist das zweite 
Mal, dass ich diesen großen Er-
folg als Trainer feiern kann. Auch 
2015 zur Deutschen Meister-
schaft am Ammersee hatten  sich 
alle Kinder der Trainingsgruppe 
qualifiziert!
Bei der Meisterschaft kam Karl 
auf einem soliden Mittelfeldplatz 

Finale für Opti-Segler bei der 
Meisterschaft auf dem Chiemsee

Segeln
Köpenick

(108.) ins Ziel. Der Chiemsee 
Yacht Club setzte alle Hebel 
in Bewegung, um den Kindern 
und den begleitenden Eltern 
ein unvergessliches Erlebnis zu 
verschaffen. So gab es für die 
Opti-A-Segler einen gelungenen 
Saisonabschluss.
Von unseren Anfängern traute 
sich Anton auf den großen Müg-
gelsee zum Trainingslager. Er 
war sehr erstaunt, was man mit 
einem Opti alles so anstellen und 
bei welchen Windstärken man 
noch segeln kann. Er konnte am 
Ende mit gestandenen Opti-B-
Seglern mithalten und wird die 
neue Saison mit gewachsenem 
Selbstbewusstsein angehen.

Christian Kühn

Unerwartete erfolge unserer jungen Sportler

Auf dem „Podest“ des Müggelschlösschencups

Das Berliner Team bei den Deutschen Meisterschaften

Karl	Lander	–	Gewinner	der	Offenen	Berliner	Meisterschaften	



Segeln
Stößensee

und immer korrekt. Wir sind ihm 
sehr dankbar für alles, was er für 
unsere Abteilung getan hat, und 
werden ihn nicht vergessen.

Die Segelsaison ist zu Ende, 
an allen Standorten sind 
die Boote gut aus dem 

Wasser und ins Winterlager ge-
kommen. Ein herzlicher Dank 
geht an die Slipteams, alles hat 
reibungslos geklappt. Ein beson-
derer Dank gilt Wolfgang Bigesse 
und Jürgen Reisch für die tolle 
Organisation. Der Einsatz von 
Slipteams statt des allgemeinen 
Arbeitsdienstes hat sich bewährt 
und wird in Gatow und am Stö-
ßensee künftig aufrechterhalten.
Auch die Jugend hat das Was-
sertraining beendet, die Boote 
sind eingepackt. Das Hallentrai-
ning hat begonnen, es  wird von 
Martha Gumz und Paul Naber 
aus unserer Abteilung und Frank 
Schweitzer vom Nachbarverein 
VSJ ausgerichtet. Über rege 
Teilnahme freuen sich die Trai-
ner. Das gilt auch für alle Kinder 
unserer Abteilung, die nicht oder 
noch nicht aktiv am Segeltraining 
teilnehmen. Für die theoretische 
Ausbildung kündigen die Trainer 
einzelne Termine an.
Das berüchtigte Corona-Virus  
hat unsere Land noch fest im 
Griff. Dank des umsichtigen Ver-
haltens aller Mitglieder konnte 
in unserer Abteilung bisher eine 
Übertragung vermieden werden. 
Dafür sind wir sehr dankbar! 
Wir planen im Winter wieder 
Kurse für den Funkschein, Sport-
boot See u.a. Und: Sonntags darf 
wieder getanzt werden! Unsere 
Tanzlehrerin Victoria wird jeden 

Sonntag um 16 Uhr einen Tanz-
kurs anbieten. 

Letzter Fun-Cup, 
diesmal mit Wind
Noch ein Nachtrag: Der 5. Fun-
cup hatte endlich den erwünsch-
ten Wind, das erste Mal in der 
Saison. Der Spaßfaktor war ent-
sprechend groß: Sonne, Wind und 
glückliche Teilnehmer!
Den 1. Platz der zusätzlichen 5. 
Regatta eroberte Goldi mit seiner 
O-Jolle vor Paul Naber und Laura 
Velleman auf dem Piraten und 
Lars und Konstanze Ladwig auf 
der Dehler Delanta.

Auch über alle fünf Regatten wur-
de Goldi Gesamtsieger, gefolgt 
von Paul und Laura auf Platz 2 
und Elke Kersten, Haiko Acker-
mann und Claudia Schurr mit der 
Dufour 32 auf Platz 3.
Nächstes Jahr wünschen wir uns 
mehr Wind und wieder viele Teil-
nehmer! „Fun pur“ also!
Die Donnerstagsregatten gingen 
am 16. September zu Ende. Die 
Siegerehrung war im Spandauer 
Yachtclub. Goldi belegte mit 
seiner O-Jolle den 2. Platz unter 
62  teilnehmenden Booten – und 
das schon zum zweiten Mal. Auf 
den 6. Platz segelte Sven Han-

Nach kurzer Krankheit ver-
starb Bernd Loewe während 

eines Krankenhausaufenthaltes 
am 26. September. Er wurde 81 
Jahre alt. 
Mit 17 Jahren war Bernd im 
Jahr 1957 mit seinen Eltern in 
den damaligen Postsportverein, 
eingetreten. Der Verein war seine 
Heimat, er war 64 Jahre Mitglied 
unserer Abteilung und immer sehr 
engagiert.
Mit seinen Eltern segelte er ein 
Plattbodenschiff, die „Ysabell“. 
1970 übernahm er es von seinem 
Vater. Es folgten zwei weitere 
Segelboote. 1999 ließ Bernd seine 
„Krabbe“ nach eigenen Wün-

schen ausstatten, sie war sein ein 
und alles und wurde in vielerlei 
Hinsicht immer weiter optimiert.
Seine Leidenschaft war aber 
auch die Musik als Gitarrist in 
der Band der Segelabteilung, 
die 1991 gegründet wurde unter 
dem Namen „The swinging Post 
Sailors“. Viele Vereinsfeste hat 
die Band mit ihrer Musik zu Feten 
gemacht.
Für die Abteilung übernahm 
Bernd viele Aufgaben, wie die 
Beaufsichtigung der Sickergrube, 
der Elektrik, der Wasserqualität. 
Er wachte über Haus- und Hafen 
und delegierte anfallende Arbei-
ten. Dabei war er penibel, präzise 

Nach der Saison ist vor der Saison
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sen, auf den 25.  Elke Kersten. 
Gratulation!

Weihnachtsfeier  
rund ums Feuer?
Am 12. Dezember um 15 Uhr 
findet unsere Weihnachtsfeier 
statt, angesichts der hohen Co-
rona-Inzidenzen voraussichtlich 
im Freien – am Feuer unterm 
Weihnachtsbaum mit Grillwurst 
und Glühwein.

Planung für 2022  
ist in Arbeit
Die Planung für die kommende 
Saison ist schon im vollen Gange. 
Was das „Goldene Posthorn“ be-
trifft, planen wir eine Yardstick-
Regatta als Eintagesveranstaltung 
im Rahmen des Berliner Yard-
stickcups. Eine Langstrecke soll 
abend eine Feier folgen. Außer-
dem wollen wir für unsere Jugend 
eine zweitägige Teeny-Regatta 
austragen. Dafür sind die Einzel-
heiten festzulegen, ein Revier ist 
zu reservieren und Termine sind 
zu finden. Im Moment sieht es 
danach aus, dass dies im Mai der 
Fall sein wird. Wir freuen uns 
darauf, endlich wieder am Regat-
tabetrieb teilnehmen zu können.
Last but not least: Der  Vorstand 
der Segelabteilung Stößensee 
wünscht allen Mitgliedern ein 
gesegnetes Weihnachtsfest,  einen 
guten Rutsch in ein gutes Jahr 
2022 und vor allem: Bleibt oder 
werdet gesund!

Bernd Loewe
GLüCKWünSCHE. 
Wir gratulieren allen Abteilungs-
mitgliedern, die im November 
und Dezember Geburtstag haben 
oder hatten. Zum besonderen 
Geburtstag gratulieren wir ganz 
herzlich Inge Scheider und Heinz 
Scholz. Bleibt gesund und lasst es 
euch gut gehen!

UnSERE GASTRonoMIE 
ist in den Wintermonaten immer 
samstags und sonntags geöffnet. 
Irene informiert dazu wöchent-
lich. Wer mit der Familie oder mit 
Freunden feiern möchte oder eine 
Weihnachtsfeier für seine Firma 
plant, kann das gerne bei uns 
tun. Dieses Angebot gilt auch für 
andere Abteilungen des PSB 24.

Beate Naber

Dieter „Goldi“ Fritsche gewann den Fun-Cup

Boote sind im Winterlager, Zeit für Kurse – und zum tanz
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Wir können die Zieltonne 
anliegen, der 2. Platz in 
der letzten Wettfahrt 

der Deutschen Meisterschaft für 
H-Boote Mitte September auf 
dem Scharmützelsee ist greifbar. 
Das Ziel liegt wegen des West-
windes dicht unter Land. Hier 
dreht der böige Wind ständig. 
In Lee ist noch ein Konkurrent. 
Nach der Wende hätte er Vorfahrt, 
doch liegen wir ganz knapp vor 
ihm. Der Wind dreht zu seinen 
Gunsten. Bekommen wir noch 
eine günstige Bö?
Erst 20 Meter vor dem Ziel ist 
klar: Wir kommen nicht mehr 
vor ihm vorbei. „Das kann doch 
nicht wahr sein, wir haben doch 
so gut gesegelt“, protestiert mein 
empörtes Inneres und will sich 
noch bei ihm in Lee reinwenden. 
Dafür ist aber eigentlich kein 
Platz mehr zwischen ihm und 
der Zieltonne. Aber sich ohne 
Gegenwehr fügen?
Da tönt der Ruf der Vernunft: 
„Geh hinter ihm rum!“ fordert 
Taktikerin Melissa. Sie muss 
geahnt haben, was in mir vor-
ging. Ich zieh an der Pinne, wir 
weichen in letzter Sekunde aus 
und gehen hinter dem Konkur-
renten ins Ziel – als Dritte. Sonst 
hätten wir womöglich einen 
Crash, einen Protest und sicher 
Chaos und Gebrüll produziert 
und kaum Chancen gehabt, damit 
durchzukommen. Der ungünstige 
Dreher war Pech. Doch können 
wir uns eigentlich nicht beklagen. 
Denn an Glück hat es uns nicht 
gemangelt.
Vor dem letzten Wettfahrttag 
hatten wir auf dem 5. Rang unter 
34 Teams gelegen, dicht gefolgt 
vom 6. und mit großem Abstand 
zum 4. Unseren Platz zu halten 
war das Ziel. Der Tag brachte 

dann mit vier Windsstärken den 
meisten Wind der ganzen Woche. 
Bei den Starts sahen wir schlecht 
aus: Mal waren wir zwischen 
anderen eingekeilt, mal hingen 
wir hinterm Startschiff fest oder 
es fehlte uns Platz zum Fahrt-
aufnehmen. Doch waren das zu 
unserem Glück immer Fehlstarts, 
das ganze Feld musste zurück. 
Als die Starts wirklich zählten, 
kamen wir stets gut weg.
Zu Beginn waren wir gleich 
Dritte geworden. Beim nächs-
ten Rennen hatten wir einen 
Frühstart, waren hinter die Linie 
und damit hinters gesamte Feld 
zurückgekehrt, aber immerhin 
noch 14. geworden. Es folgten 
ein 4. Platz und dann ein 26., bei 
dem sich schlechtes Segeln mit 
Pech paarte. So mussten wir an 
der Leetonne einem innen lie-
genden Boot Raum geben, doch 
bekam der seinen Spinnaker nicht 
herunter. Während wir in Lee von 
ihm über die Tonne hinausfuhren, 
entwischte uns ein ganzer Pulk. 
In der nächsten Wettfahrt gab 
es noch einen enttäuschenden 
16. Platz. Doch dann legten wir 
mit den Plätzen 2, 1 und 3 den 
besten Schlussspurt aller hin: 
Gesamtplatz 4!
Unser Glück reichte genau bis in 
den Hafen: Beim Anlegen brach 
der Pinnenausleger ab. Vor der 
Meisterschaft hatten wir alle 
Schrauben kontrolliert, doch der 
Ausleger ist genietet und hätte nur 
prophylaktisch getauscht werden 
können. Nicht auszudenken, 
wenn er am letzten Tag direkt 
vor dem ersten Start abgebrochen 
wäre.
Eine Woche später gewannen 
wir – diesmal in anderer Zusam-
mensetzung – am Wannsee sogar 

die Ostdeutsche Meisterschaft. 
Allerdings waren nur 14 Boote 
am Start und das Feld lange nicht 
so hochkarätig wie zuvor. Wir 
haben gleich die erste Wettfahrt 
gewonnen, danach zwei 2. Plätze 
gehabt, dann einen 6., bei dem 
wir an der letzten Tonne patzten 
und vier Boote verloren.  Da-

Erfolgreich im H-Boot

ClubSwan 50
 14.-18.9.   The Nations Trophy,  
  Mittelmeer vor Palma de  
  Mallorca: 14 Boote
 2.  Marco Schürmann im Team  
  der Earlybird
 13.-17.10.  Weltmeisterschaft,  
  Mittelmeer vor Saint Tropez:  
  16 Boote
 2.  Marco Schürmann im Team  
  der Earlybird
H-Boot
 13.-19.9.  Internationale Deutsche  
  Meisterschaft, Scharmützel- 
  see: 34 Boote
 4.  Sven Hansen/Melissa Kleiß/ 
  Thorpen Schult
 25./26.9.  Ostdeutsche Meisterschaft/ 
  Fawell Preis, Wannsee:  
  14 Boote
 1.  Sven Hansen/Dirk Hammer  
  (SCE)/Thorpen Schult
 9./10.10.  Senatspreis, Wannsee: 
  18 Boote
 7.  Sven Hansen/Thorpen Schult
 30./31.10.  Rolling Home, Wannsee: 
  30 Boote
 5. Sven Hansen/Melissa Kleiß/ 
  Thorpen Schult
o-Jolle
 4./5.9.  Sonderwettfahrt, Dahme: 
  15 Boote
 5.  Dieter Fritsche
 11./12.9.  Goldplakette, Tegeler See:  
  16 Boote
 10.  Dieter Fritsche
 2./3.10.  Nebelpokal, Müggelsee: 
  27 Boote
 10.  Dieter Fritsche
 23./24.10.  Eispokal, Tegeler See: 
  20 Boote
	 16.		Dieter	Fritsche

Teeny
 4./5.9.  Teeny Trophy, Unterhavel  
  vor Schildhorn: 16 Boote
	 6.		Helena	&	Theresa	Köther
 18./19.9.  Teeny Ausklang, Tegeler  
  See: 16 Boote
	 10.		Helena	&	Theresa	Köther
 24.-26.9.  Internationale Deutsche  
  Jüngstenmeisterschaft,  
  Kellersee: 34 Boote
	 21.		Helena	&	Theresa	Köther
29er
 9.-12.9.  Kieler Woche, Ostsee:  
  83 Boote
	 56.		Mathilde	Blaurock	(BYC)/	
  Jasmin Lang
 18./19.9.  Seglerhauspreis, Wannsee:  
  26 Boote
 18.  Mathilde Blaurock (BYC)/ 
  Jasmin Lang
 1.-5.10.  Internationale Deutsche 
  Jugendmeisterschaft,  
  Wannsee: 62 Boote
 45.  Hannes Schütze (BYC)/ 
  Jasmin Lang
30./31.10.  Jugendwettfahrten,  
  Unterhavel: 9 Boote
 2.  Philipp Riedel (BYC)/ 
  Jasmin Lang
Yardstick
 20.5./16.9.  Donnerstagsregatta, Unter-
  havel v. Schildhorn: 61 Boote
 2.  Dieter Fritsche (O-Jolle)  
	 6.		Sven	Hansen/Melissa		 	
  Kleiss/Thorpen Schult (H-B.)  
 25.  Elke Kersten/Haiko  
  Ackermann (Dufour 325 GL)  
 52.  Beate Naber-Wiesener/ 
	 	Michael	Wiesener	(Emka	36)	 
	 60.		Horst	&	Monika	Woblack		
  (Bianca 27)

Regattaergebnisse 

Meisterschaftsregatten auf Scharmützel- und Wannsee

nach folgte wieder ein Frühstart 
samt Zurücksegeln, es reichte 
aber noch zu Platz 4. Noch ein 
2. Platz kam hinzu. Da auch die 
härtesten Konkurrenten manches 
Mal patzten, reichte es uns zum 
knappen Sieg.

 Sven Hansen,  
H-Boot GER 646 „haschmich“

(September und Oktober)

Segeln
Stößensee
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The same procedure ...

  Wieder fällt der Redak-
tionsschluss in den tra-
ditionellen Angel-und-

Kranich-Urlaub. Noch immer 
sind Internet und Telefon eine 
einzige Herausforderung. Zum 
Glück gibt es zur rechten Zeit 
einen Regentag. Da fällt das  
Schreiben wenigstens leicht.
Endlich WLAN! Ein Glück! Und 
jetzt schnell handeln, bevor es 
wieder weg ist. Solltet ihr diesen 
Bericht lesen können, dann hat 
alles geklappt...

Aus der Traum!
Fürs zweite Punktspiel baten uns 
Franziskaner*innen aus Kreuz-
berg um Verlegung. Schnell war 
ein neuer Termin gefunden, so 
dass wir sogar mit Einwechsel-
spielerinnen antreten konnten. 
Schnell mussten wir aber auch 
erkennen, dass die Gegnerinnen 
topfit und voll motiviert waren. 
Schon in der 8. Minute lagen wir 
0:1 zurück. Franziskaner*innen 
verteidigten geschickt und so 
blieben wir in der Offensive bis 
zur Pause erfolglos. Dafür setzten 
die Kreuzbergerinnen noch einen 
drauf und erhöhten kurz vor der 
Halbzeit auf 2:0. 
Eine Aufholjagd würde schwierig 
werden, wir wollten aber alles 
versuchen, um wenigstens einen 
Punkt mitzunehmen. Leider lie-
ßen wir den Pausenworten keine 
Taten folgen. Innerhalb von fünf 
Minuten nach Wiederanpfiff 
wurden wir aus unseren Träumen 
gerissen, als der Ball dreimal (!) 
in unserem Tor landete. Zwar 
ließen wir uns nach dem 0:5 nicht 
hängen, doch nur Johanna Kleiner 
konnte mit einem Pfostenschuss 
glänzen und zeichnete auch für 
die einzig folgenden zwei Tor-
schüsse verantwortlich. 

Vergebene Chancen
Im nächsten Ligaspiel empfingen 
wir FC Arminia Tegel. Gerade  
sieben Spielerinnen bekamen 
wir auf den Platz. Unsere Vertei-
digerinnen fielen gänzlich aus. 
Trotzdem spielten wir uns viele 
Torchancen heraus und standen 
hinten sicher. Nur leider wurden 
die besten Chancen vergeben. 
Und es gab nicht wenig davon... 
Im zweiten Abschnitt wurde 
Tegel stärker, das Spiel drohte 
zu kippen. Am Ende stand ein 

gerechtes 0:0. Gerecht, obwohl 
wir mehr Torchancen hatten als 
der Gegner, aber doch noch un-
terzugehen drohten.

Glücklos in Köpenick
Bei Askania Coepenick II hatten 
wir es mit stärkeren Gegnerinnen 
zu tun. Wir waren zu acht und 
konnten bei Bedarf wechseln. Es 
wurde ein Spiel auf Augenhöhe, 
in dem der Gegner das technisch 
bessere Spiel aufzog, wir kämp-
ferisch aber nicht nachstanden. 
So bissen sich die Köpenicke-
rinnen langsam die Zähne aus. 
Und plötzlich kamen auch wir 
zu Großchancen, die wir aber zu 
zögerlich ausspielten. Am Ende 
entschied ein Tor über Glück und 
Unglück. Nach einem Flanken-
ball der drängenden Gegnerinnen  
überwand ausgerechnet Annett 
Kaiser die eigene Torfrau mit 
einem „wunderschönen“ Kopf-
balltreffer. Eine schmerzliche 
0:1-Niederlage durch Eigentor. 
Mit Ruhm hatte sich Coepenick 
aber nicht bekleckert: keine An-
sprechpartner, keine Verantwort-
lichen für unseren Ersatzschieds-
richter (und Fan) Carsten, der das 
Spiel souverän leitete ... Ja, nicht 
alle wissen, was außer Fußball-
spielen noch alles zu tun ist.

Der Viktoria-Tornado 
Bei Viktoria Berlin IV hätten 
wir nur fünf Spielerinnen zur 
Verfügung gehabt und baten 
deswegen um Verlegung. Eine 
wochenlange Strapaze mit Mails, 
offiziellen Anfragen und Whats-
App folgte. Am Ende kam ein für 
uns nicht ganz glücklicher Ter-
min zustande. Alles Taktik einer 
Mannschaft, die für uns ohnehin 
unerreichbar erschien? Viktoria 
hatte schon 38 Tore in 5 Spielen 
geschossen ...
In diesem Abendspiel in Lichter-
felde waren wir in allen Belangen 
unterlegen und es war, als fegte 
ein Tornado über uns hinweg. Mit 
den vielen Positionswechseln, 
den platzierten Schüssen der 
Viktoria hatten wir schwere Pro-
bleme. Am Ende steht: Gut und 
aufopferungsvoll gekämpft! Erste 
Hälfte 0:3, zweite 0:4 verloren 
steht auf dem Notizzettel von Re-
nate, haben wir auch so gezählt. 
Aber der korrekte Schiedsrichter 
hatte ein 8:0 für Viktoria notiert. 

Falsch, aber letztendlich auch 
egal. Eine rasante Viktoriawoge 
schwappte über uns hinweg, 
hinterließ aber keine ramponierte 
Truppe. Die Freude, endlich wie-
der regelmäßig spielen zu dürfen, 
überwog. In Zukunft gibt es mit 
Sicherheit noch andere Gegner. 

Fünf gegen Marzahn
Nachdem diese Berichte den 
mecklenburg-vorpommerschen 
Äther durchquert und Berlin tat-
sächlich erreicht hatten, begann 
für unsere Liga eine vierwöchige 
Pause. Pünktlich zum Restart 
gegen BSC Marzahn fehlte die 
halbe Mannschaft. Fünf Tapfere 
stellten sich mutig dieser Auf-
gabe auf teilweise völlig neuen 
Positionen.
Die Geschichte ist schnell erzählt. 
4., 7., 27., 29., 30. Minute, Halb-
zeit und 0:5 Rückstand. Nach 
kurzer Erholungspause hielten 
wir uns erstaunlich lange ohne 
Gegentor, brachen aber doch noch 
ein:  47., 49., 55., 56., 58., Abpfiff. 
5 plus 5 gleich 10. 
Dank gilt den mutigen Frauen, die 
sich trotz der hohen Niederlage 
gut verkauften und sogar immer 

wieder gute Offensivansätze 
zeigten.
Bessere Voraussetzungen gab es 
im Heimspiel gegen SV Empor 
Berlin, auch wenn wir wieder 
nicht alle an Bord hatten. Mit 
voller Konzentration ließen wir 
15 Minuten lang nichts anbrennen 
und setzten selbst aussichtsreiche 
Nadelstiche. Umso ärgerlicher, 
dass wir in der 16. Minute ein 
dummes Abstaubertor kassierten.
In der Pause nahmen wir uns 
viel vor. Doch Empor baute den 
Vorsprung schon zwei Minuten 
nach Wiederanpfiff aus, wurde 
immer stärker und legte Tor um 
Tor nach. In der Offensive ging 
jeder Ball verloren, wir waren 
plötzlich chancenlos und verloren 
das Match deutlich mit 0:6. 
Wir sollten uns umgehend be-
sinnen, das Fußballspiel als ein 
Miteinander zu verstehen. In der 
zweiten Hälfte ließen wir jegli-
ches Mannschaftsspiel vermis-
sen. Das Ergebnis spricht Bände. 
Hoffen wir auf schnelle Besse-
rung. Bis Weihnachten haben wir 
noch einige Spiele zur Wieder-
gutmachung.             Nico Lange

Frauenfußball Von Erfolg, Misserfolg und der 
Freude übers regelmäßige Spiel

Fünf	tapfere	Frauen,	die	gegen	den	BSC	Marzahn	bis	zum	Abpfiff	
durchhielten: Ilka Grosse, Kathrin Wegner-Og, Katja Kleiner,  
Alexandra	Kock	(v.l.n.r.),	vorn	Nico	Lange	in	ungewohntem	Outfit.
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Manchen mag es überra-
schen: Auch in Wen-
denschloß gibt es aktive 

PSB24-Segler. So segelte Alex-
ander Broock Anfang Juli bei der 
Zeuthener Woche auf der Yacht 
Slowhand GER 152 und belegte 
gemeinsam mit Matthias Kiefer, 
Ralf Kappel und Olaf Rahn vom 
benachbarten Segel-Club Frater-
nitas 1891 unter 9 Booten den 1. 
Platz (Langstrecke – Yardstick). 
Mit eben diesem Boot gewannen 
Kiefer, Kappel, Broock und Tho-
mas Trapp (Segelclub Seddin) 
die Sonderwettfahrt des Vereins 
Schmöckwitzer Wassersportler 
(VSW) im September auf dem 
Seddin- und dem Langen See 
in der Klasse Yardstick bis 107. 
Nachdem sie zwei Wettfahrten 
auf Platz 1 beendet hatte, brauchte 
die Crew zur dritten nicht mehr 
anzutreten, da das schlechtes-
te Resultat ohnehin gestrichen 
wurde.  

Sogar international segelte Alex‘ 
Gattin Yvonne, die im Team mit 
Evi und Heinz John (Segel-Club 
Fraternitas 1891) bei der Yngling-
Weltmeisterschaft vom 24. bis 31. 
Juli auf dem Müggelsee startete.  
Der Yngling ist ein offenes Kiel-

boot, das 1967 vom Norweger Jan 
Hermann Linge konstruiert wur-
de. 2004 und 2008 war die Boots-
klasse sogar olympisch. Zwar 
kann das Boot auch von zwei 
Personen geführt werden, doch 
bei internationalen Wettbewerben 

Nicht nur der Sommer, auch 
der Sommerwettbewerb 
des Berliner Wanderru-

derverbands (LRV) ist am 31. Ok-
tober zu Ende gegangen (übrigens 
mit idealem Ruderwetter). Im 
Vergleich zum Wettbewerb ums 
Fahrtenabzeichen des DRV war 
waren die Bedingungen diesmal 
weitaus  anspruchsvoller: kürze-
rer Zeitraum, höhere Anforderun-
gen. Das war aber sicherlich nicht 
der Hauptgrund dafür, dass weni-
ger PSB-24-Aktive als im Vorjahr 
die erforderlichen Fahrten nach-
gewiesen haben. Vielmehr waren 
es gesundheitliche Probleme, die 
einige Sportfreunde leider zum 
Pausieren, wenn nicht gar zum 
Aufhören veranlassen. 
21 (eigentlich 22) Ruderinnen 
und Ruderer aus Wendenschloß 
und Gatow haben wir an den LRV 
melden können, und die Chancen 
auf Spitzenplätze stehen gar nicht 
schlecht. Nur werden wir auf die 
Endergebnisse wahrscheinlich 
bis zum nächsten März warten 
müssen. 
Inzwischen sind auch die ersten 
Kilometer für den Winterwettbe-
werb gerudert. Die Bedingungen 

Erfüller des 
Sommerwettbewerbs 2021 

– 22.5. bis 31.10.2021 –

Frauen C (mindestens 600 km)
 Merlind Knaisch 3087 km 
Frauen D (mindestens 450 km) 
 Marianne Pries  2383 km 
 Martina Hamer 844 km* 
 Marion Jendroßek  471 km
Frauen E (mindestens 375 km)
 Jutta Ottenburger 1409 km
 Ursula Rohr 1405 km 
 Edith Lambrecht 1231 km 
 Waltraud Pelz 578 km
Männer B (mindestens 600 km)
 Thomas Schreiber 3270 km
Männer D (mindestens 450 km)
 Detlef D. Pries 2455 km 
 Wolfgang Guthnick 593 km  
 Ludwig Mollwo 533 km
Männer E (mindestens 375 km)
 Wolfgang Boehm 1395 km
 Jürgen Muß 1231 km
 Klaus Grasme 791 km 
 Jörn	Seezen	 656	km
	 Klaus-Peter	Smasal	 640	km 
 H.-Dieter Portemeier 530 km
 Lothar Brandt 528 km 
 Joachim Prahl 474 km 
	 Jürgen	Pelz	 462	km 
 Detlef Wedler 397 km 
* nur PSB 24-Kilometer, Martina 
wird 2021 noch beim Rahnsdorfer 
RC geführt und gemeldet.  

Rudern

Segeln
Wendenschloß

Der Yngling ,  Nachfolger der 
einstigen olympischen Bootsklasse 
Soling, ist ein sportliches, aber 
sicheres	offenes	Kielboot.	

Länge	über	alles:		 6,35	m
Breite über alles:  1,73 m
Tiefgang:  1,05 m
Segelfläche:		 14,00	m² 
mit	Spinnaker		 21,00	m²
Klassenzeichen:

International auf dem Müggelsee

dürfen laut Klassenvorschrift nur 
Drei-Personen-Crews starten. 
Auf dem Müggelsee kamen 51 
Boote aus 11 Nationen ins Ziel. 
Boot „Fram“ mit Startnummer 20 
und der Besatzung John/Broock/
John belegte einen respektablen 
14. Platz. 

Bord an Bord beim Yngling World Cup auf dem Müggelsee 

Alex und Yvonne Broock im Sommer auf Regattakurs 

Ehrung für Gerda Grzybowsky 
in Saarbrücken

sind wie in „normalen“ Jahren 
(150 Kilometer an acht Tagen in 
drei der fünf Monate zwischen 
November und März). Angesichts 
der gegenwärtigen Lage an der 
Viren-Front fragt sich nur, ob 
2022 ein „normales“ Jahr wird. 
Wenigstens den 11.11. durften wir 
noch bei Glühwein und Pfann-
kuchen auf dem Wasser begehen 
(Gruß an Klaus Haberland!).
Dem Abrudern vorausgegangen 
war unter anderem Krümels 
traditionelle Herbstruderwoche, 
diesmal mit Gästen nicht nur aus 
Halle, Jena, Schwerin und Leer, 
sondern sogar aus dem nieder-
ländischen Groningen. Und die 
fühlten sich ausgesprochen wohl 
bei uns. 
Beim Wanderrudertreffen in 
Saarbrücken Anfang September 
waren wir mit vier Aktiven vertre-
ten, die allesamt geehrt wurden: 
Ulla Rohr und Marianne Pries 
als zweifache Äquatorpreisträ-
ger, der „Endesunterzeichende“ 
als dreifacher. Tosenden Beifall 
erntete aber vor allem Gerda 
Grzybowsky, die das 25. Fahrten-
abzeichen erhielt. Voreilig hatte 
der scheidende DRV-Vorsitzende 

Siegfried Kaidel 80-Jährige im 
Ruderboot zu Ausnahmen erklärt, 
da durfte er einer 97-Jährigen 
gratulieren, die ihre Fahrten 
nicht etwa auf dem Steuerplatz 
absolviert! Und nächstes Jahr 
in Münden dürfte sie sogar den 
Äquatorpreis entgegennehmen.

Detlef D. Pries

Viel Beifall in Saarbrücken
ende der Sommersaison – fragezeichen vor dem Winter
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A m 25. September fan-
den die langersehnten 
Gürtelprüfungen zum 1. 

Kyu (Stilrichtung Wado Ryu) 
bei Pro Sport Berlin 24 in Berlin-
Wilmersdorf im Mehrzweckraum 
statt. Beim 1. Kyu handelt es sich 
um die höchste und letzte Schü-
lergraduierung vor dem 1. Dan, 
dem ersten Schwarzgurt.
Nachdem die Prüfung bereits 
zweimal in den Jahren 2020/21 
wegen Covid-19 abgesagt werden 
musste, konnten die Prüfungen 
unter den Augen der vom Ber-
liner Karate-Verband offiziell 
angesetzten Prüfer Tobias Am-
phlet (Karate Club Nord) und 
André Lassen (Ikigai Karate-Do), 
abgenommen werden. Von unse-
rer Karateabteilung hatten sich 
Hélène G., Juliane S., Holger S. 
und Lucas v. P. intensiv auf die 
anstehende Aufgabe vorbereitet.
Alle vier Prüflinge zeigten gute 
Leistungen und konnten neben 
dem erforderlichen Pflichtteil 
überzeugende Leistungen auch 

in den Bereichen des Wahlteils 
zeigen.
Im Pflichtteil wurden Kihon 
(Grundschultechniken), Kata 
(Form), Kihon-Kumite (Part-
nerübungen) und Jiyu-Kumite 
(Freikampf) geprüft. Im Wahlteil 
wurden neben Renzoku Waza 

(Kombinationstechniken) und 
Ohyo-Kumite (Partnerübungen) 
gute und realistische Elemente 
auch aus dem Bereich der Selbst-
verteidigung gezeigt.
Auch der extern eingesetzte 
Prüfer war vom Leistungsniveau 
der Prüflinge überzeugt, so dass 

Vier mit höchstem Schülergrad

N ach zweijähriger corona-
bedingter Pause fand 
am 16. Oktober endlich 

wieder ein Deutschland-Turnier 
der Ruderer statt – zum 51. 
Mal statt. Seit vielen Jahren 
dürfen wir daran teilnehmen.  
Diesmal wurde das Turnier in 
Hamburg ausgetragen. Wir reis-
ten also mit zwei Mannschaften 
zu je vier Spielern an. Unser 
langjähriges Team mit El Capi-
tano Micha und Peitsche Ulli, 
konditionsbedingt abwechselnd 
im Einsatz, musste diesmal leider 
aus gesundheitlichen Gründen 
passen.
Im Hamburger Hotel trafen wir 
am Vorabend schon einige be-
kannte Gesichter und Gegner. 
Gut gestärkt fachsimpelten und 
flachsten wir beim ein oder an-
deren Getränk noch über die ver-
meintlich eindeutigen Ergebnisse 
am nächsten Tag.
Nach der freundlichen Begrü-
ßung in der Halle und einer 
Erwärmungsphase in der Hal-

le am nächsten Morgen ging  
es am nächsten Morgen los. 
Angetreten waren neun Mann-
schaften mit je vier Spielern, die 
im Modus jeder gegen jeden um 
den Sieg stritten.
Wie zu erwarten war, gingen 
fast alle Spiele in die Verlän-
gerung. So mussten nach den 
vier Einzeln noch zwei Doppel 
über den Siegpunkt entscheiden. 
Nach jedem Spiel wurde natürlich 
sofort auf die anderen Stände 
geschaut und man machte sich 
für das nächste Match heiß. 
Nach elf Stunden intensiven 
Fightens ging es zur Siegereh-
rung in das vereinseigene Ru-
derhaus. Bei sehr guten Salaten 
und Grillgut, zusammen natürlich 
mit dem verdienten Kaltgetränk 
folgte die Ehrung. Unsere 2. 
Mannschaft erreichte trotz recht 
vieler Unentschieden den 5. Platz. 
Die 1. Mannschaft toppte diese 
starke Leistung und durfte unter 
tosendem Beifall nach nur einem 

Unentschieden und sieben Sie-
gen den Pokal in den „Himmel“ 
strecken.
Damit ist der Wanderpokal zum 
dritten  Mal in Berlin angekommen. 
Natürlich werden wir im nächsten 
Jahr alles daran setzen, den Erfolg 
zu wiederholen. Ich denke, auch 

der Pokal findet Berlin sehr schön 
und könnte sich an uns gewöh-
nen. Wir freuen uns schon auf 
das nächste Turnier und werden 
das Jahr nutzen, um einen Aus-
tragungsort in Berlin zu finden.
Natürlich mit Netz-Kante:

Matze

TT-Pokal aus Hamburg entführt 

Nach 
bestandener 
Prüfung: 
Die neuen Träger 
des 1. Kyu mit 
ihren Prüfern

die Urkunden zur bestandenen 
Prüfung mit Freude und Er-
leichterung entgegengenommen 
werden konnten.
Herzlichen Glückwunsch allen 
Prüflingen zu ihrer neuen Gür-
telgraduierung!

André Lassen

Tischtennis

Ikigai Karate-Do

Dritter Sieg beim traditionellen turnier der Ruderer 

Überzeugende Leistungen bei der Prüfung zum 1. Kyu
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Die Rundenspiele began-
nen im Juni und endeten  
im September. Für unsere  

Mannschaften gab es folgende 
Ergebnisse:
Unsere Damen40-Mannschaft 
war erfolgreich (Foto oben). Sie 
ist in die Verbandsliga aufgestie-
gen. Glückwunsch! 
Das Gegenteil ist bei den Herren 
75,1 eingetreten, sie sind leider  
abgestiegen, da in ihrer Gruppe 
drei Mannschaften absteigen 
mussten. Die Mannschaften Her-
ren 70, Herren75,2 und Herren 
80 sind in ihren jeweiligen Ligen 
verblieben.
MIxED-TURnIER:  Bei un-
serem Turnier gab es folgende 
Platzierungen:

Unser langjähriges Mitglied 
Dana Augustat verstarb am 

2. September 2021 nach schwerer 
Krankheit im Alter von 52 Jahren.
Dana war 15 Jahre lang Mitglied 
unserer TennisAbteilung, lange 
Zeit als engagierte Sportwartin. 
Darüber hinaus war sie für alle 
Mitglieder immer für weitere 
Fragen ansprechbar und stets  
hilfsbereit.
Wir werden Dana mit ihrem stets 
freundlichen Wesen vermissen.

Während ich diese Zeilen schrei-
be, Ende Oktober, kann noch auf 
dem Mittelplatz gespielt werden.

Aufstiegsglück und Abstiegspech

1. Nicole Dittrich /  
 Manfred Hönicke
2.  Annemarie Heertsch /  
 Wolfgang Krämer
3.  Katharine Jürgensen /  
 Peter Johannsen

ABSPIELTURnIER: Anders 
als beim Sommerfest lieferte 
Petrus beim Abspielturnier gutes 
Wetter. Etwa 20 Teilnehmer, Alt 
und Jung, spielten um die Wette. 
Danach gab es den von der Kü-
che (Peter) vorbereiteten Snack 
(oben rechts). Martin Mewes, wie 
immer unterstützt durch Tissy, 
führte noch seinen Quiz mit den 
Anwesenden durch.
Zum Preisskat kamen diesmal 
18 Teilnehmer. Erfolgreichster 
Spieler war Klaus Grahl.

Tennis
Lankwitz

Kurz nach ihrem 80. Geburts-
tag starb im Oktober Anne-

marie Vahl. Lange Zeit schon 
war sie an Diabetes erkrankt, 
dann schlich sich auch noch das 
Corona-Virus in ihren Körper. Es 
hat sie schwer erwischt. Anne, 
eine lebenslustige Frau, kämpfte 
sich zurück und war auf dem Weg 
der Genesung. So war sie beim 
Grillfest im September (unser 
erstes gemeinsames Treffen nach 
Monaten) dabei und voller Hoff-
nung, aber eine noch schlimmere 
Krankheit holte sie von uns.
Liebe Anne, wir werden dich 
nicht vergessen.     Der Vorstand

Annemarie Vahl

Im Dezember 1996 wollte Fa-
milie Einhorn-Stoll mal etwas 
Neues ausprobieren. So haben 

sie sich entschlossen, es mit dem 
Tanzen zu versuchen. Es muss ih-
nen beim Probetraining in unserer 
Gruppe gefallen haben, denn sie 
sind geblieben. 

25 Jahre sind inzwischen vergan-
gen und ihr tanzt noch immer ger-
ne jeden Dienstag im Verein.  Die 
TSA wünscht vor allen Dingen 
Gesundheit, damit ihr noch viele 
Jahre das Tanzbein schwingen 
könnt.

Der Vorstand

Tanzen25 Jahre 
Mitglied

Fotos: Archiv der TSA

Dana Augustat

Platzwart gesucht
Unser seit vielen Jahren tätiger 
Platzwart Rainer Müller beendet 
im nächsten Jahr seinen Job. 
Für ihn sucht die Abteilung einen 
Nachfolger. Interessierte können 
sich beim Vorstand melden.
In der Halle am Sangerhauser 
Weg (SHW) hat für einige Grup-
pen die Wintersaison begonnen 
Unser Weihnachtsturnier in der 
Halle findet am 4. Dezember statt. 
Interessenten melden sich bitte, 
falls PSB 24 aktuell noch vorher 
erscheint,  beim Vorstand.
Wir wünschen allen Mitgliedern 
und ihren Angehörigen, trotz der 
bestehenden Einschränkungen, 
alles Gute für 2022. Bleibt ge-
sund!              Peter Eberlein

Mit dem Abspielturnier war das Jahr noch nicht beendet
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Ein herbstlicher Abend im 
Prenzlauer Berg. Wie im-
mer mittwochs um diese 

Zeit versammelt sich eine Gruppe 
leidenschaftlicher Schwimmer 
vor der Schwimmhalle in der 
Thomas-Mann-Straße zum wö-
chentlichen Training. Fast alle 
sind da – einer fehlt. Klaus-
Rainer Ullrich, von allen Ulla 
genannt, ist nicht mehr da. Er 
wird nicht mehr kommen. Nicht 
einfach ein Trainer, eine Identi-
tätsfigur ist von uns gegangen. 
Vielen langjährigen Schwimme-
rinnen und Schwimmern wird 
Ulla als lebensfroher, warmher-
ziger Mensch, als guter Freund in 
Erinnerung bleiben. Nahezu sein 
ganzes Leben lang war Ulla dem 
Schwimmsport eng verbunden. 
Schon in seiner Kindheit und 
Jugend war Ulla aktiver und er-
folgreicher Schwimmer in seiner 
Heimat Görlitz. 
Nach Eröffnung der Halle auf 
der Fischerinsel 1979 war er 
wesentlich an Gründung und 
und Leitung der Schwimmsektion 
der BSG Rotation Berlin-Mitte  
beteiligt. Fortan engagierte er 
sich unermüdlich als Trainer 
und Wettkampfrichter. Er brach-
te ungezählten Kindern das 
Schwimmen bei und trainier-
te Aktive aller Altersklassen.  
Dabei verstand er sich nie nur als 
„Schwimmlehrer“. Sport war für 
ihn mehr als reine Leibesertüch-
tigung. Das Schwimmen war für 
Ulla der Rahmen für gemeinsa-

kämpfe, gemeinsame Aktivitäten 
und Ausflüge. Er lebte die sportli-
che Gemeinschaft. Immer setzte 
er sich für seine Sportler ein, war 
für sie da, schwamm in Staffeln 
für sein Team mit und zeigte auch 
bei Feiern auf beeindruckende 
Weise Präsenz. 
„Nebenbei“ war Klaus-Rainer 
Ullrich hauptberuflich als Netz-
ingenieur maßgeblich für die Ver-
sorgungssicherheit des Höchst-
spannungsnetzes in der DDR 
verantwortlich und spielte eine 
wichtige Rolle bei der Zusam-
menführung der beiden deutschen 
Höchstspannungsnetze. Man 
konnte sich auf Ulla verlassen. 
Er war da, wenn andere ihn 
brauchten. 

Was der Verlust von „Ulla“ für die Trainingsgrup-
pe bedeutet, bringen zwei „seiner“ Sportler in 
ganz persönlichen Worten zum Ausdruck:
Unser Klaus-Rainer Ullrich, also unser „Ulla“, war 
ja nicht einfach nur unser Schwimmtrainer, er war 
Cheforganisator für das Sportliche und Gesellige, 
ein warmherziger Freund in allen Lebenslagen, 
oftmals unser Held und mit einem Wort ausgedrückt 
… schlichtweg unser „Schwimm-Vater“. Und diese 
Rolle übernahm er für uns bereits nach dem aller-
ersten Trainingstag im September 1981. Als wir 
anschließend in der Gaststätte „Köll‘sche Schank-
stuben“ eintrafen, trauten wir uns als taufrische 
neue Mitglieder natürlich nicht, am Stammtisch der 
Schwimmer Platz zu nehmen, sondern setzten uns 
verstohlen an einen Nebentisch. Daraufhin sagte 
unser Ulla „Liebe Freunde, eins muss ich euch 
gleich mit auf den Weg geben. Das Training endet 
nicht am Beckenrand, sondern stets in geselliger 

men Austausch, für Lebensfreude 
und Geselligkeit. Er organisierte  
zahlreiche Freundschaftswett-

Das Leben eines lieben Menschen 
ging zu Ende. Die Erinnerung 
aber bleibt. Sie tröstet in Trauer 
und Schmerz, spendet Hilfe und 
bringt Hoffnung.

Unser lieber Freund, Unter-
stützer und Weggefährte 
Egon Kagemann, geb. 

am 27. April1940, hat am 13. 
September 2021 nach 81 Jahren 
sein letztes Spiel leider verloren, 
und wir, die Abteilung Handball, 
trauern um einen lieben Freund, 
Unterstützer und Weggefährten.
Egon gehörte der Handballabtei-
lung des Vereins seit 1963 an, als 
wir noch BSG Post Berlin hießen. 
Er ist uns immer treu geblieben, 

ganz gleich, ob wir dann Post 
SV oder später Pro Sport Berlin 
24 hießen.
Auf ihn war bis zuletzt immer 
Verlass, ob anfangs als Spieler, ab 
1995/1996 als Trainer der Män-
nermannschaft oder – nach Auf-
lösung der Männermannschaft 
– als tatkräftiger Unterstützer. Er 
war sich für nichts zu schade und 
half bei der Organisation, in der 
Jugendarbeit oder als Zeitnehmer/
Sekretär im Kampfgericht. 
Wann immer es seine Zeit zuließ, 
erschien er zu den Spielen der 
Frauenmannschaften, um sie zu 
unterstützen, mal als Kassierer 
bei den 1. Frauen, mal als Ordner, 
wenn es nötig war.

Egon Kagemann
Egon hat alle Auf- und Abstiege, 
alle Erfolge und Krisen, alle 
Talente des Handballsports aus 
unserem Verein erlebt und den 
Verein und alle Mitglieder stets 
unterstützt und begleitet. 
Er hat für sein außergewöhnliches 
Engagement für die Abteilung 
Handball bei Pro Sport Berlin 24  
nicht nur die 25- und 50-jährige 
Mitgliedschaftsehrung erhalten, 
nein, auch dem Handballverband 
ist seine stets tatkräftige Unter-
stützung für den Handballsport 
bei uns und für die Stadt Berlin 
nicht verborgen geblieben. 2008 
erhielt er hierfür die Ehrennadel 
des Handballverbandes Berlin  
in Silber.

Egon wird uns immer als der 
sachverständige, ruhige und 
um den Handballsport bemühte 
Mensch auf und neben der Platte 
in Erinnerung bleiben. Mögest 
Du, lieber Egon, in Frieden ruhen.

Schwimmen Klaus-Rainer Ullrich

Handball

Ulla begleitete seine Sportler 
bei diversen Umbrüchen: Immer 
wieder mussten Trainingsstätten 
gewechselt werden, wenn Hallen 
geschlossen (SH Weinstraße) 
oder über viele Jahre saniert (SH 
Thomas-Mann-Straße) wurden. 
Die Schwimmabteilung der BSG 
Rotation Berlin-Mitte verband 
sich mit der Schwimmabteilung 
des PostSV Berlin, jetzt Pro Sport 
Berlin 24. Bis zuletzt blieb Ulla 
seinen Sportlern treu. 
An einem Herbstabend im Prenz-
lauer Berg trifft sich die Gruppe 
von Schwimmern wie immer 
nach dem Training noch im Re-
staurant. Jeder spürt die große 
Lücke. Ulla fehlt. Im Alter von 79 
Jahren ist Klaus-Rainer Ullrich 
unerwartet von uns gegangen. In 
tiefer Trauer drücken wir allen 
Angehörigen und Freunden unser 
Beileid aus. 

Runde, also kommt bitte rüber und setzt euch zu uns 
… wir sind nämlich mehr als nur eine Sportgruppe, 
wir sind eine Gemeinschaft.“ Den tiefen Sinn dieser 
Worte konnten wir in den darauffolgenden Jahrzehn-
ten stets spüren, bei diversen Festveranstaltungen 
(wo wir keine ausließen), bei den Ostseeurlauben, 
den Rad- und Wandertouren, stets traten wir unter 
dem Namen „Sportgruppe Ullrich“ auf. Ganz zu 
schweigen von den legendären Gartenpartys oder 
seinen Geburtstagsfeiern. Wenn der Ulla einlädt, das 
wussten alle, dann hatte man richtig Spaß. Ob bei 
Y.M.C.A. oder „Eine Insel mit zwei Bergen“, seine 
Tanzauftritte waren bühnenreif.
Ohne ihn ist in unserer Schwimmsportgruppe erst 
einmal nichts mehr so, wie es einmal war. Unser Ulla 
fehlt uns an allen Ecken und Enden, er ist einfach 
durch niemanden zu ersetzen. Es wird schwer sein, 
Ullas Vermächtnis in Zukunft fortzuführen. 

Winfried und Ina

Stefan Neumann
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Stößensee  Beate Naber-Wiesener   0172 7219409
Gatow         Jürgen Reisch 	 0151	18764825
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 Jürgen Schier		 0175-9806967

Gatow    Dr. Andreas Linke	 0151-1426	06	96
Lankwitz  Michael Grahl 0151-5099 33 85
Charlottenburg Torsten Rosenke  37	48	96	08

Wendenschloß Jan Steppe 0172 3283400 
Wilmersdorf  Denis Marquardt  0160	7963270

 Stefan Neumann 0179-9541318

 Marcel Meinecke 0163	4830766

 Arno Georges  0171 7854339

 SHoToKAn

 SCHWIMMEn

 TAEKWonDo

 TAUCHEn

 TEnnIS

 TISCHTEnnIS



Was macht ein echter 
Taucher am liebsten? 
Natürlich tauchen. 

Weil dies aber nicht unbedingt 
zu den wirklich kommunikativen 
Tätigkeiten zu zählen ist, sind 
Taucher außerhalb des Wassers 
zum Ausgleich meist besonders 
gesellig. Und so freute es viele 
in der Abteilung, dass nach der 
Pandemie-Pause wieder eine 
Vereinsfahrt nach Ammelshain 
stattfinden konnte. Der Dank gilt 
in diesem Zusammenhang all den 
fleißigen Helfern! Wie Karin und 
Denis es am abendlichen Lager-
feuer so treffend ausgedrückten: 
Am besten gelingt es, wenn jeder 
mit anpackt. Das macht ein gutes 
Vereinsleben aus. 
Ja, unser Lagerfeuer… schön 
war‘s! Gleich mehrere sehr ver-
sierte Feuermeister kümmerten 
sich gewissenhaft darum, und so 
glomm es nicht einfach nur träge 
vor sich hin, sondern wärmte 
und erleuchtete mit lodernden 
Flammen die beiden kühlen 
Oktobernächte. So manch be-
schauliche oder auch amüsante 
Anekdote wurde dort getauscht, 
es gab Marshmallows, Knabber-

sachen und dursten musste auch 
niemand. 
Wir hatten ja auch ordentlich 
was zu feiern: Denis erhielt eine 
Ehrung des Vereins zur 25-jäh-
rigen Mitgliedschaft (ja, er war 
wirklich noch ziemlich grün 
hinter den Ohren, als er in die 
Abteilung eintrat) und Tino fei-
erte seinen Geburtstag. Ein paar 
Tauchkameraden war allerdings 
an diesem Wochenende gar nicht 
nach Feiern zumute: Aufgrund 
einer Autopanne endete die Ver-
einsfahrt für sie, bevor sie eigent-
lich begonnen hatte – kurz hinter 
Berlin. Wir haben sie vermisst! 
Getaucht wurde übrigens auch. 
Das Wetter meinte es dabei gut 
mit uns, so dass es sowohl über 
als auch unter Wasser gleich 
noch mal so schön war. Hechte 
und Karpfen ließen die „komi-
schen Fische in den Gummianzü-
gen“ bei Sonnenschein geduldig 
vorbeiziehen, und viele kleine 
Schwarmfische kamen fast bis an 
das Maskenglas heran. 
Diejenigen, die es in tiefere 
Gefilde zog, mussten auf die 
leuchtenden Sonnenstrahlen na-

Von kleinen  
Fischen und  
großen 
Feuermeistern

türlich verzichten, ebenso unsere 
Nachttaucher. Aber für so etwas 
gibt es ja gute Lampen.
Auch bei den Heranwachsenden 
wurde fleißig getaucht. Bruno, 
Madeleine und Nico zeigten sich 
allesamt verantwortungsvoll und 
souverän und hatten so dank ihrer 
Buddies ein paar schöne Tauch-
erlebnisse. Sabrina konnte ge-
sundheitsbedingt leider nur vom 
Ufer aus zuschauen, war dafür 
aber umso erfolgreicher als fast 
schon professionelle Fotografin 

Tauchen
Wilmersdorf

am Werk. Auch die anderen hat-
ten ihre Aufgabe, keiner musste 
sich langweilen. 
Insgesamt verstand sich das 
Jungvolk dabei erfreulich gut. 
Häufig beschäftigten sie sich so-
gar analog, spielten Tischtennis, 
sammelten und sägten Brennholz 
und jagten Werwölfe. Und unsere 
jüngste Teilnehmerin flitzte ver-
gnügt mit ihrem Laufrad über 
das Gelände. Es war ein wirklich 
schönes Wochenende!

Andrea


